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225 тысяч тонн молока к 28 декабря!

Л У Ч Ш И Е  Ф Е Р М Ы

И  х в о ю - в  т м

I
Называем коллективы ферм, которые в 

областном соревновании за право найоить 
225-тысячяую с начала года тонну молока 
добились по итогам работы за прошлую 
неделю лучших результатов:

Верезкинской совхоза «Октябрь» Томско
го района (суточный надой от коровы — 
11,5 килоятрамма, прибавка к уровню про
шлого хода — 1,1 килограмма);

Инкинской совхоза «Йнкинский» Колпа- 
шевскаго района (8,7 и 1,7);

Минаевской совхоза «Коммунист» Аси- 
нпвгкогп района (Я.5 и 0.31;

Как показывают провер
ки, проведенные специали
стами облсельхозуправле- 
ния, на некоторых фермах 
еще не могут осознать, что. 
на дворе уже не осень, а 
настоящая сибирская зима.

, Многие скотные помеще
ния, например, в Зырян
ском и Кожевниковском 
районах, до сих пор не 
утеплены. Это надо немед
ленно поправить, четко 
отрегулировать всю систему 
теплоснабжения ферм.
Особо следует позаботиться 
о. родильных помещениях и 
о тех, где содержатся теля
та и поросята.

Кое-где начались пере
бои в кормлении скота. Ру
ководители хозяйств Кар- 
гасоксКого и Парабельского 
районов сетуют на то, что 
некрепок еще лед на Оби и 
по нему перевезти сено мож
но разве что на лрщадях. 
Что ж, и гужевым транспор
том нельзя пренебрегать. Од
нако мелкие реки уже пок
рыты прочным льдом. Пора 
создавать и приводить в 
действие специальные отря
ды по вьшозке грубых кор- 
MOiB. Было бы равумным ор
ганизовать их работу на ос
нове коллективного подря
да. И, конечно, корма в 
первую очвредь надо вьшо- 
зить с отдаленных участков, 
а ближние оставить на пе
риод весенней ра1штутицы.

Почти у всех фер.м в об
ласти под боком есть и та
кой ценный корм, как хвоя. 
Это Не только витамины са
ми по себе. Хвоя позволяет 
сбалан1Сировать весь рацион 
кормления ясивотных. Но, к 
сожалению, этим сегодня 
никто практически не за
нимается. Даже чаи'нцы,, ко
торые обычно были инициа
торами заготовки хвои для 
ферм, нынче об этом подза
были. А ведь у них кормов 
далеко не избыток.

Зоотехникам и ветврачам 
следует всерьез обратить 
внимание и на такой пока- 

» затель, как осеменение ко

ров. Если в Томском, Алек
сандровском, Молчановском 
районах покрытие телок на
лажено неплохо, то явно от
стают Тегульдетский, Бак- 
чарокий, Зырянский и не
которые другие районы. Се
годняшние упущения непре
менно обернутся потерями в 
будущем сезоне.

И еще о кормах. Из хо
зяйств то и дело раздаются 
жалобы на то, что нет дрож
жей Для приготовления к 
(скарм/ливанию кснцентра- 
тов. Но ведь без дрожжей 
можно вполне обойтись. Хо
роший эффект, как свиде
тельствуют специалисты, 
дают осолаживание и запа
ривание зернофуража. Это и' 
надо делать. В  любом слу
чае неукоснительно должно 
соблюдаться правило; ни 
одного килограмма концент
ратов не отдавать в  кор.м 
без предв^ительного их 
приготовления.

По оперативным данным 
на 2 декабря, суточная про 
дуктивность молочного ста
да в районах такова (пер
вая колонка -— в прошлом 
году, вторая — в нынеш
нем):

Томский 
Первомайский 
Колпашевский 
Кривошеи некий 
Шегареиий 
Молчановский 
Александровский 
Зырянский 
Асиновский 
Чаинский 
Кожевниковсиий 
Каргасокский 
Банчарский 
Тегульдетский 
Верхнекетсний.
Парабельский 
ПО ОБЛАСТИ 
Декабрь на фермах начи

нается оптимистично. Сего
дняшний валовой надой 
превышает прошлогодний 
показатель на 30,7 тонны. 
Хорошая пргйавка! Больше 
в эту зимовку была только 
в начале октября. Если со
хранить нынешние темпы 
роста, то можно раосчигы- 
вать на получение 225-ты
сячной с начала года тонны 
молока к 28 декабря.

5.5 6,1
4.5 . 5.3
4.5 5,1
4 4,5
4,3 4,5
4.6 4,5 
3,8 4,4
3.7 4,3
4.2 4,3 
4,6 4,3
3.8 4,1 
3,5 4
3.8 3,6
2.3 3
4.2 2,7
2.4 2,6 ^
4.3 4,6

Г Л А В Н О Е  У С Л О В И Е
Высоких результатов в предсъездовском соревновании 

добиваются животноводы колхоза «Гигант» Шегарского 
района. В настоящее время суточная - продуктивность 
коров превышает здесь прошлогодний показатель на 
1,2 килограмма. Коллектив фермы успешно справился с 
пятилетним планом производства и продажи молока го
сударству.

Свой успех животноводы объясняют прежде всего 
улучшением работы с дойным стадом. На ферме боль
шое внимание уделяют раздою первотелок и новотель
ных коров, строго соблюдаются распорядок дня и режим 
кормления животных. Все корма идут во дворы только 
в приготовленном виде.

С большой отдачей трудятся в эти дни передовые ма
стера машинного доения 3. П. Старикова, В. А. Сафоно
ва, Т. И. Циро, Г. Ф. Микитюк, скотники А. С. Юзифо- 
вич, В. В. Кириллов, М. С. Митькин, П. С. Стойкин и 
другие.

\ Ю. АЛЕКСЕЕВ.

Коллокти!) Т.уендатекой 
молочнотоварной фермы 
колхоза «ГоОсил» Зырян
ского раиоиа не . раз на
зывался осенью в числе 
поПе.тнтелей областного со- 
реинонани» за увеличение 
производства молока. С.ча- 
женно трудятся животново
ды и сейчас. Надой от фу
ражной коровы составил за 
одиннадцать месяцев более 
2.600 килограммов. Еще вы
ше результат у передовой 
доярки фермы Зинаиды 
Михайловны Загурской.

* • *
НА СНИМКЕ: передовые

доярки 1^ендатской фер
мы 'Т. В. Серебрякова, Н. М. 
Наумкива, 3 . М. Загур- 
ская, Н. Я. Иванова и 
Л. С. Чибисова.

Фото Н. Потапова.

Бригадньай подряд на ферме

ЧТО ПОКАЖЕТ ДЕНЬ ЗАРПЛАТЫ
Не прошло еще и месяца' 

с той поры, как коллек
тив Гагаринской молочно
товарной фермы колхоза 
«Россия» стал работать по 
коллективному подряду с 
безнарядной оплатой труда. 
По. крайней мере, - месяч
ный заработок в новых ус
ловиях животноводы еще 
не получали. От каких-то 
категорических суждений
— лучше или хуже подряд 
прежней индивидуальной 
сдельщины — доярки и 
скотники пока воздержива
ются. Все ждут 4 декабря
— дня получки. Тогда ста
нет ясно, что представляет 
из себя новая форма орга
низации и оплаты труда во 
всех отношениях.

Первоначальным толчком 
для внедрения коллектив
ного подряда, руководством 
к действию специалистов 
послужила реконструкция 
ферм. Наконец-то в Гагари- , 
не появился молокопровод.

— Правление колхоза, 
партком поставили перед 
экономической службой за
дачу; разработать такую 
систему организации и оп
латы труда животноводов, 
которая бы соответствовала 
будущему уровню техниче
ской оснащенности фермы,
— говорит секретарь парт
кома хозяйства П. М. Си
лаев. — Ведь сам молоко- 
провод уже заключает в се
бе обобществление труда

Т доярок, и рано или поздно 
он бы пришел в противоре
чие с индивидуальной оп
латой.

За основу будущего под
ряда в «России» взяли ва
риант, предложенный эко
номистами совхозов «Кор
ниловский» и имени 50-ле

тия СССР, как наиболее сов
ременную форму. Но не 
слепо копировали чужой 
опыт, хотя Предварительно 
побывали и в том, и в дру
гом хозяйстве.

— Например, в «Корни
ловском» нас насторожило 
то, что и заведующему 
фермой, и доярке зарабо
ток начисляется с одной 
коллективной расценки за 
центнер молока, — рассуж
дает заместитель главного 
бухгалтера колхоза по эко
номической работе Е. И. 
Медведева. — Среди доя
рок, а особенно среди скот
ников, встречаются еще, к 
сожалению, нарушители 
трудовой дисциплины, а 
руководители и специали
сты — люди более ответст
венные. Совет бригады на
казывает провинившегося, 
снижает ему КТУ. Деньги 
же, высчитанные с него, 
'распределяются между 
всеми работниками фермы, 
В том числе и руководящи
ми. А расценка-то одна, и 
потому, как тут ни крути, 
часть денег, заработанных 
доярками и скотниками, 
переходит в карман к спе
циалистам. Вот мы и сде
лали две коллективные 
расценки. Одну — для доя
рок, скотников, машини
стов кормоцеха, мехдояров; 
а другую — для завфермой, 
зоотехника, ветврача, тех
ников - осеменаторов, фу
ражиров, молокоприемщйц.

В гагаринском подряде 
есть еще одно немаловажное 
новшество: не установлены 
высшая и низшая границы 
конечного КТУ. Все в кол
лективе знают, что за про
гул с нарушителя высчи
тывается 50 процентов его

недельного КТУ. Если два 
прогула — значит, неделю 
работал бесплатно. А день
ги эти перераспределяются 
между добросовестными 
тружениками.

— А зачем мы будем вы
плачивать гарантированный 
заработок за ничегонедела
ние? — рассуждает заведу
ющий фермой В. Н. Деев.— 
Жесткие требования подря
да очень дисциплинируют 
коллектив. За месяц работы 
по-новому лишь один чело
век совершил два прогула— 
скотник Лещев. По требова
нию совета бригадах он вы
веден из коллектива. А вер
хний предел конечного КТУ, 
так ли он необходим? Ведь 
такое лимитирование отра
зится и на росте произведи- 
тельности труда.

Всякое раньше бывало на 
Гагаринской ферме. На
стоящим бичом этого кол
лектива были опоздания 
доярок на утреннюю дойку. 
Сейчас же, если кто-либо и 
опоздает утром к автобусу, 
то не мешкая, чуть ли не 
бежит на ферму. К дойке 
все на своих местах.

Коллектив стал прочнее 
при подряде t— это мнение 
всех животноводов. Звенье
вая, партгрупорг фермы 
Ф. К. Хайдарова рассказала 
такой случай. Заметила она 
как-то во время вечерней 
дойки, что уж слишком то
ропится одна доярка. Реши
ла проверить качество ее 
работы. После дойки от од
ной коровы чуть ли не 
литр молока еще надоила. 
Собрались тогда всем зве
ном и так отчитали торопы
гу, что у нее отпала охота 
спешить.

— Многих вначале очень

пугало само понятие «кол
лективная расценка»,—гово
рит Флюра Касымовна Хай
дарова.—^Боялись, что деньги 
поровну между лодырем и 
передовиком делиться будут. 
Но специалисты индивиду- 

• альный учет сохранили. И 
не произошло обезлички ре
зультатов труда. А коллек
тивная ответственность поя
вилась. Здоровее стала сама 
атмосфера на ферме. Кто 
раньше выпивал, сейчас — 
ни-ни. Борьбе с пьянством и 
алкоголизмом бригадный 
подряд — крепкая поддерж
ка.

Однако на ферме не все 
такие сторонники подряда. 
Даже среди передовых доя
рок есть люди, скептически 
относящиеся к новой орга
низации труда. Например, 
звеньевая М. X. Гелазетди- 
нова.

— Ошиблись в чем-то 
экономисты, — . полагает 
она. В  нашем дворе еще 
не установлен молокопро
вод. Поэтому нагрузка на 
доярку осталась прежней — 
?.5 коров. кТ У  у нас — еди
ница. У доярок в других 
коровниках, где есть моло
копровод, в группе до 50 ко
ров и КТУ в полтора раза 
больше. Но они только до
ильные аппараты подклю
чают. В стойлах не чистят, 
кокцентраты не запаривают 
вообще. Мы же все это 
делаем вручную, а расценки 
у нас ниже. ,

У доярок, работающих на 
молокопроводе, просто не 
остается времени на другие 
операции. Они и без того 
предельно загружены. Рабо
чий день у них 8—9 часов. 
Экономисты считали, что 
доярки будут успевать и ко

ров вдвое больше доить, и в 
стбйлах убираться, и кон
центраты запаривать, по
этому и поставили им такой 
высокий КТУ. Но возможно
сти людей не безмерны. Да
же если посулят золотые 
горы, выше головы все рав
но не прыгнешь. И полу
чается, что операторы ма
шинного доения на молоко
проводе не выполняют часть 
возложенных на них обя
занностей, но получат 4 де
кабря заработок не по тру
ду.

— Надо, видимо, перерас
пределить обязанности меж
ду доярками и скотниками. 
Г1ервым понизить базовый 
коэффициент, вторым — 
повысить, — предлагает вы
ход главный экономист Зы
рянского РАНО Н. П. Поля
ков. — В правлении колхоза 
просчитались, и ошибку эту 
надо исправлять.

Да и в самом хозяйстве 
понимают, что не все еще 
гладко с подрядом, — пред
стоит его совершенствовать. 
Но у руководителей и спе
циалистов есть желание ис
кать новое. Ими поставлена 
конкретная цель: в следую
щей пятилетке Гагаринская 
ферма должна войти в чис
ло ферм-трехтысячниц.

— Недавно в «Красном 
знамени» прочел, что в » 
Ювале перешли на двух- 
сменку, говорит заведую
щий фермой. — Надо будет 
обязательно съездить к ко- 
жевниковцам. Посмотреть, 
что к чему. Вот наберет под
ряд силу, и за двухсменку 
примемся.

Д. БАРЧУК, 
ваш корр.

Зырянский район.

о т р я д ы  п л о д о р о д и я
Испощнительиый комитет 

областного Совета народных 
депутатов, президиум обла
стного совета профессиональ
ных союзов рассмотрели 
итоги социалистичеоко^о со
ревнования районов, совхо
зов, колхозов, отрядов пло
дородия хозяйств, предприя
тий «Сельхозхимии» по вы
возке органических удобре
ний за первую половину но
ября 1985 года.

Победителями социалисти
ческого соревнования при
знаны:

К(>ивошеинский район 
(првдсеиатель райисполкома 
И. И. Маляров, председа
тель райкома профсоюза ра

ботников сельского хозяйст
ва В. С. Вдовик);

Молчановский район (пред
седатель райисполкома Н. М. 
Разумов, председатель рай
кома 'профсоюза работников 
сельского. хозяйства Н. Г. 
Васильчук);

колхоз «40 лет Победы»
Зырянского района (предсе
датель А. Е. Даниленко, 
председатель профкома Р. Г. 
Зулькорнеева);

совхоз «Молчановский»
Молчановекого района (ди
ректор Ф. Ф. Моисеев, пред
седатель профкома А. Г. 
Якунин);

совхоз «Кривошеинский»

Кривошеинского района (ди- 
ректор М. Ф. Мельноиков, 
председатель профкома М. П. 
Бурник).

КОЛЛЕКТИВЫ
«СЕЛЬХОЗХИМИИ»:

Каргасокское районное 
объединение (начальник 
В. С. Архаров, председатель 
префкома С. Н. Солянов);

Колпашевское районное 
объединение (нанальник 
В. А. Ковалев, председатель 
профкома В. И. Воронова):

Кривошеинское районное 
объединение (начальник 
В. С. Ядревский, председа
тель профкома С. М. Кры- 
сов).

Калмацкой колхоза «Рассвет» Первомай
ского района (7,7 и 0,2);

Сосновской совхоза «Павловский» Кар
га,сокского района (7,4 и 1,9);

Вознесенской колхоза «Гигант» Шегар
ского района (7,1 и 1,2);

Плотниковской совхоза имени Калинина 
Бакчарского района (6,9 и 1,-7);

Малиновской совхоза «ЕСривошеинокий» 
Кривошеинского района (6,9 и 0,9);

Чемондаевской совхоза имени 60-летия 
Союза ССР Чаинского района (5,6 и 0,3);

Колбинской совхоза «Тунгусовокий» Мол- 
чановскпго района (.5 и 1.6).

ГОРОЖАНЕ 
В Л Е С У

Водители объединения «Томскавтотранс» получили задание:' по зим
ним трассам вывезти 3 0 0  тысяч кубометров древесины. Об этом коррес
пондент газеты П. Колотовкин беседует с начальником отдела объедине
ния Д. Скаковским;

— Дементий Дементьевич, 
в начале разговора хочу 
привести диалог, который 
вы, безусловно, узнаете:

—  Просим направить ав
томобили на вывозку хлы-

 ̂ стов в Орловский и Катай- 
гинсний леспромхозы. Там 
у нас много древесины ле
жит в запасе.

—  Как же мы направим? 
В конце второй декады но
ября наши представители 
побывали на местах и убе
дились, что ледовые пере
правы не готовы. Вдобавок 
сломался мост через Ангу 
вблизи Белого Яра.

—  Все сделаем. Но ведь 
у вас еще ни один автомо
биль не переоборудован 
для вывозки леса.

— Ксжечно, узнал. У нас 
давнее и крепкое содруже
ство с объединением «Том- 
леспром», и проверено оно 
делом. Многие сотни тысяч 
кубометров вывезены в лес
промхозах шоферами объе
динения «Томскавтотранс». 
Партнер у нас солидный. 
Очень высоко поставлено у 
него дело с организацией 
быта городских помощников: 
хорошие общежития, кру
глосуточное горячее пита
ние.

«Томлеспром» заранее да
ет нам заявку, и обычно 
после, ноябрьских праздни
ков встречаются представи
тели обоих объединений, 
все . обговаривают до мело
чей, и затем издается об
илий приказ. В нем опреде
лено конкретно, что и кому 
сделать. Томский РМЗ, на
пример, готовит площадки и 
все необходимое лесовозное 
оборудование, которюе надо 
поставить на автомобили, на
правленные в лес.

Практика показала, что 
на подготовку уходит два 
дня (осмотреть автомобиль, 
произвести технический 
уход, поставить лесовозное 
оборудование). Но в конце 
второй декады ноября пред
приятия не готовы были 
принять нас. Как вы знае
те, в Орловку и Катайгу 
просили машины, ^(огда ту
да выехали наши предста- 
витеота — заместитель на
чальника автоколонны
№ 1976 А. В. Скопин, глав
ный инженер автоколонны 
№ 1235 В. Е. Малимон, — 
увидели; работы на ледовых 
переправах еще не были 
_закончеяы.

— Начальник производст
венного отдела по лесозаго
товкам «Томлеспрома» Р. В. 
Палков считает, что все лес
промхозы обеспечат город
ским машинам «зеленую 
улицу». Сколько их сейчас 
на зимних трассах?

—Сколыко просили, столь
ко и дали. Вотемь ушли в 
Катайгу, и все первого де
кабря начали вывозку. Де
сять отправлены в Орлов

ский ЛПХ. Получено сооб
щение, что все они прибы
ли На место. Теперь от са
мого леспромхоза зависит, 
как быстро горожане вста
нут на трассу. С каждым 
отрядом отправлены стар
шие. От автоколонны № 1976 
эти обязанности выполняет 

'В . В. Кель.
— И много ли леса пла

нируется вывезти в декаб
ре?

— Сколько скажут, столь
ко и вывезем...

— Вы Be знаете задания?
— Должен, но пока не 

знаю. Тексты договорав ме- 
Ж1ду объединением «Томок- 
автотранс» и каждым лес
промхозом находятся у ди
ректоров предприятий. По
ка они И.МИ не подписаны и 
не возвращены. Как раз эти 
договсфы являются для нас 
документами для исполне
ния. Так что объемы вывоз
ки на месяц не известны. 
Мы Не знаем, сколько ма
шин потребуется в ближай
шее время. К началу декаб
ря зимние дороги еще не 
были готовы ни на Белояр
ском ЛПК, ИИ в Пкгувет- 
ском и Новотегульдетском 
леспромхозах.

— Что вам сообщают из 
Катайги?

— В  первый же день ра
боты три «КамАЗа» простоя
ли по шесть часов. Дело в 
том, что при зимней сплот
ке объем воза машины дол
жен быть от 16 до 24 кубо
метров. «КамАЗ» берет боль
ше. На верхнем окдаде при 
погрузке никто не следит за 
этим. Когда наши водители 
прибыли с грузом к месту 
сшжйки, их не стали раз
гружать. Вопрос этот IB03- 
никает не впервые. Замес
титель начальника объеди
нения «Томлеспром» В. Е. 
Андрейчук обещал в свое 
время его решить. Ничего 
не сделал. Получается пара
докс: надо быстрее вывезти 
лес, но нам ограничивают 
нагрузку на машины. В 
итоге — простои.

Нас беспокоят сама орга
низация вывозки и особен
но состояние подъездных 
путей, самих лесовозных 
трасс, погрузка. Надо ска
зать, что работа на вывозке 
леса с годами усложняется. 
Еще не так давно предель
ное расстояние было 80 ки
лометров, а теперь в Белам 
Яре предстоит везти лишь 
в один конец за 150 кило
метров, в Асипе — за 109. 
Самое малое расстояние вы
возки в Катайге — 60 ки
лометров. Если учесть, что 
мы в план закладываем тех
ническую скорость по зим
ним трассам 23 километра, 
то только в один конец на
до затратить 6 с половиной 
часов! Почти смену! Столь
ко же обратно с грузом.

■Вот почему особое значе
ние приобретает качество 
зимних дорог. В прошшуто

зиму как раз в Белом Яре 
и Орловке водители жалова
лись на состояние зимних 
трасс.

— В  лесной отрасли есть 
богатый и давний опыт 
строительства и содержания 

' снежно-ледовых дорог. Ны
нче перед леспромхозами 
поставлена задача организо
вать круглосуточные работы 
на строительстве и содер
жании зимних лесовозных 
дорог.

— Все машины «Томскав- 
тотранса» б!удут работать 
на вывозке в двухсменном 
режиме (в прошлую зиму 
таких было две трети). Ма
шина с одним шофером эко
номически невыгодна; ночь 
На 'морозе она без работы 
все равно «молотит». А ес
ли заглушить двигатель, на 
разогрев его потребуется 3— 
4 часа! Так что второй шо
фер необходим.

— Кого объединение от
правляет в лес?

—Добросовестных и опыт
ных ребят с определенным 
стажем рабогы. Мы им до
веряем серьезное государст
венное дело. Наши шоферьг 
входят в транспортные ком
плексы и, как местные во
дители, заключают с лес- 
промхозо^я хозрасчетный 
подрядный договор, в кото
ром и обговариваются усло
вия. Но одно наше условие 
постоянное: ьозить лес мы 
должны из запаса. Это обе
спечивает надежный фронт 
работы. Своим водителям в 
зависимости от р'асстояния 
вывозки доводим сменные 
задания. При выпсшяении 
его они получают 40 про
центов премиальных, а за
тем за каждый процент пе- 
ревьшолнения по 1 процен
ту премиаль'иьгх. И так до 
100. Так что материальная 
заинтересованность хоро
шая. Остальное зависит от 
руководителей леопромхо- 
,эов. '

— В  чем будет заключать
ся ваша помощь ' «Томлес- 
прому»?

— Надо вывезти 300 ты
сяч кубометров. Обычно на
чинаем с декабря и возвра
щаемся в город в середине 
апреля. Объединенным при
казом «Томокавтотранса» и 
«Томлеспрома» по каждому 
предприятию определены 
объемы вывозки, какая и за 
кем закрепляется автоко
лонна. В лесньгх перевоз
ках у нас участвует 4 го
родские колонны №№ 1975, 
1976, 1974 и 1235. Они ухо
дят в Верхнекетский и Те
гульдетский районы. В  Аси- 
не и Тогуре р'аботают свои 
районные , колонны. Город
ские водители в преддверии’ 
XX V II съезда КПСС на
строены потрудиться удар
но.

Остается пожелать им ус
пеха.
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ХРОНИКА НАСТУПЛЕНИЯ НА ПЬЯНСТВО
В июне—октябре за рас

питие спиртных напитков 
на производстве оштрафо
ваны 3.300 человек. За по
пустительство пьяницам на

производстве — 102 руково
дителя. В июне—августе 
эту меру приходилось при
менять чаще, чем сейчас. 
Выходит, самые отчаянные

«попробовали на зуб» кре
пость новых законов, а по
том сами зареклись и 
другим заказали. И пра
вильно сделали!
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О Б С У Ж Д А Е М  П Р Е Д С Ъ Е З Д О В С К И Е  Д О К У М Е Н Т Ы  П А Р Т И И

ПРОГРАММА НАШЕЙ ЖИЗНИ
ЧТОБЫ СТАЛА 

ЩЕДРЕЕ ПАШНЯ
«Об«спечить к 1 нрября 

1985 года ввод 700 гекта
ров opomacMbfx и 2.000 гек
таров осушенных земель, 
выполнить и 28 декабря 
нультуртехничесние работы 
на 7.000 гектаров».

(Из социалистических обя
зательств коллектива объе
динения «Союзтомскмелио- 
рация»). А

В проектах новой редакции Программы КПСС, Основ
ных направлений аконбмического и социального разви
тия СССР на 1986—1990 годы и на период до 2000 года 
поставлена задача перевода сельского хозяйства на ин
дустриальную основу, надежного обеспечения страны 
продуктами питания и сельскохозяйственным сырьем. 
Важная роль в поцышении урожайности, создании проч
ной кормовой базы для общественного животноводства 
отводится мелиоративному улучшению пашни, эффек
тивному использованию орошаемых и осушенных зе
мель. О том, как решаются и будут решаться эти зада
чи, — беседа нашего корреспондента Ю. Молодцова с 
начальником объединения «Союзтомскмелиорация» Б. Д. 
Новиковым.

—Борис Дмитриевич, про
шел год, как была принята 
Долговременная программа 
мелиорации земель. Стал ли 
он переломным?

— Напомню, что в  один
надцатой пятилетке мы за
нимались строительствам 
оросительных и асушитель- 
яых систем, для овощевод
ческих хозяйств. Эта зада
ча выполнена: все земли,
на которых вы5ращиваются 
в совхозах овощи; по суще
ству мелиорированы. Очень 
важный объект природоох- 
рзнного значения в ста1дии 
33 вершения на TomiCKDm , 
свинокомплексе. На нем ос
воено около 5 миллионов 
рублей. Сданы в эксплуа
тацию 740 гектаров оолей 
орошения. OKOHHaireMbHaH 
точка будет поставлена, ко
гда внесем удобрения на 
оставшихся 96 гектарах. Да
ет продукцию государству 
совхоз «Чернореченский». 
Вместе с управлением 
«Хи.мстрой» приступили к 
строитеДьству нов'аго сов
хоза «Искра»...

Прошедший год примеча
телен тем, что нам удалось 
ускорить строитешьство мно
гих объектов, сниокавших 
печальную славу долго
строи. Это в  равной степе
ни можно отнести и к оро
сительной системе савхооа 
имени 60-отетия СССР Ча- 
йнского района, и к произ
водственной базе на1ше1го 
автообъедашения, за строи
тельство которых мы неод
нократно критиков’ались. За 
счет концентрации сил на 
вводных объектах, трудо'во- 
го подъема, вызванного 
подготовкой к предстояще- 
'му X X V II съезду 'КПСС, 
коллективу объединения 
удалось наконец-то вьшол- 
нить годовой план и обяза
тельства по вводу орошае
мых и осушенных объек
тов. Перевыполнен десяти
месячный план по культур- 
технике. Хорошо идет про
грамма строительства жи
лья. За десять месяцев при 
плане 8.380 квадратных мет
ров сдано 12.926. Есть пол
ная yseipeHHocTb, что годо
вой план будет с честью 
выполнен. И еще об одном 
показателе хотелось бы ска
зать особо: мы добились
снижения себестоимости, а 
это верная гарзнтия, что в 
двена1дцаТой пятилетке объ
единение 'станет работать с 
прибылью.

—В Долговременной про
грамме мелиорации земель 
ставится задача получать 
гарантированные высокие 
урожаи зерновых и кормо
вых культур. Этим, собст
венно, и оценивается вклад 
мелиораторов.

— Возьмем колхоз «Си
биряк» Зырянского района. 
Там мы сейчас ведем стро
ительство польдера. Хозяй
ство уже получило 6т ме
лиораторов 1.300 гектаров 
осушеяяык земель. Как они 
работают на урожай? Каж
дый гектар дал нынче по 
20 центнерюв зерна — на

шесть больше, чем неме- 
лиорированный. Сейчас в 
этом хозяйстве готовим к 
сдаче еще 600 гектаров зем
ли, построена насосная стан
ция.

—Борис Дмитриевич, кру
той поворот к эффективно
му использованию земель 
невозможен без перехода на 
более высокий уровень ор
ганизации мелиоративного 
строительства, без внедре
ния достижений науки и 
техники, прогрессивных ме
тодов труда.

— То, о чем я гов!орил, 
вовсе не означает, что все 
у нас сделано, все пробле
мы решены. В текущем го
ду .мы не выполняе.м план 
по прибыли. Из-за незавер- 
1пенного в прошлые годы 
строительства медлим с 
вводом основных фондов. Но 
работать гораздо лучше ме
лиораторы могут.

Все прочнее входит в по- 
йседневнуто практику ме
лиораторов НТП. Ороситель
ные насосные станции, на
пример, мь1 сдаем в экс
плуатацию только с автома
тизацией, Широкозахватная 
поливная техника значитель
но повышает производитель
ность. Уменьшилось количе
ство обслуживающего пер- 
(Сонала. Как строители сда
ют жилье «под ключ», так 
мы готовим объекты для 
Получения запрограммиро
ванных урожаев. Стало сис
темой сельскохазяйственное 
освоение земель, параллель
но строим до.ма и другие 
объекты. Колхоз «Сибиряк», 
напримед), вместе с полъде- 
;ро.м получил 15 жилых до
мов. Применение закрытого 
дренажа расширяет возмо
жности ^использования осу
шенных зе.мель. До сих пор 
дренажные трубки за'вюви- 
лись в область со всего Со
юза, сейчас мы строим цех 
по их про:извод1ству из по
лиэтилена. ’"*•

— В  передовой статье га
зеты «Правда» томские, ме
лиораторы критиковались 
недавно за пренебрежитель
ное отношение к внедрению 
бригадного подряда. Что вы 
скажете в ответ на эту кри
тику?

— Она справедлива. В на
стоящее время на основе 
бригадного подряда в  объе
динении выполняется толь
ко 30 прО>центов объема ра
бот. Из-за слабой организа
ционной работы мы утра
тили часть того, чем ,рань- 
nie гордились. Так, нап.ри- 
мер, в прошлом году " пла
нировали освоить методом 
бригадного подряда 9.850 
тысяч рублей, а сделали 
7.800. На хозрасчет перешло 
меньше бригад, чем плани
ровали.

Мы понимаем, ■ как важно 
поднять репутацию этой 
формы организации труда. 
Повышен спрос с руковади- 
телей и специалистов за 
(внедрение хозрасчета, зна
чительно улучшим матери
ально-техническое снабже
ние. Его службы перейдут с

текущего обеспечения на 
полную комплектацию объ
ектов. Уже в будущем году 
на бригадный подряд будет 
передано не менее 40 про
центов всех работ.

— На каких основных 
участках будут сосредоточе
ны силы в двенадцатой пя-' 
тилетке?

— Нам п р е д с т о и т  
подготовить и пе|редать 
в эксплуатацию 6.000 гек
таров торфополей. Много 
это или мало, судите сами: 
за время существования 
объединения было освоено 
всего 2.000 гектерсв. Объек- 
!гы находятся практически 
во всех районах и очень 
сложны в освоении. Авра
лами их не возьмешь. Ну
жна четкая, скоординиро
ванная работа партнеров. По
ка она сдерживается из-за 
того, что прошлой зимой не 
свели своевременно лес. Ны
нешняя зима будет пере
ломной в подготовке торфя
ников к освоению.

Подъем урожайности всех 
сельокохоэяйстве,нных куль
тур невозможен без кропот
ливой работы с з'емлей. В 
1преистояще|М пятилетии 
планируется увеличить па
шню за счет куль-пгртехни- 
ческих работ на 70 тысяч 
гектаров. Уже в этом году 
положительно за.рекомеНдо- 
вали себя целинные отря
ды, работавшие в совхозах 
«НоЖевниковский», имени 
50-летия СССР, «|БелоСток- 
ский». И все-таки, если мы 
говорим о большом вводе в 
оборот новых земель, то и 
работать должны сообща, 
четко разграничивая обя
занности партнеров. Было 
бы правильно отдать мелио
раторам, имеющим тяже
лую технику, раскорчесвку 
целины, а доводку пашни 
поручить совхозам.

:Пам!Имо этих задач, ме
лиораторам предстоит ре
конструировать действую
щие орс»сительные системы 
на 2.000 гектаров, продол
жить строительство совхоза 
«Искра». В общей сложнос
ти планируется освоить за 
двенадцатую пятилетку 158 
м(иллиояов рублей капвло
жений.

За|дача очень сложная, но 
выполнимая.' Основной при
рост, конечно, будет достиг
нут за счет роста произво
дительности труда, укреп
ления трудовой и техноло
гической дисциплины, бри
гадного подряда. Кроме то
го, в объединении создают
ся два новых подразделе
ния — в Александровском 
и Парабельском районах. С 
вводом мощностей ремонт- 
но - механического завода 
отпадет необходимость
размещать заказы на ре
монт техники в других го
родах. Мы будем про-дол- 
жать для себя строить до
ма, но в то же время ждем 
от TCMCKoiro территориаль
ного управления строитель
ства выполнения обязатель
ства по вводу для мелиора
торов 20 тысяч квадратных 
.метров жилья.

П Р Е Д Л О Ж Е Н И Я  
К ПРОЕКТУ УСТАВА 
КПСС, ВЫСКАЗАННЫЕ
делегатами Чаин- 
ской районной пар
тийной конферен
ции

A. Д. КОСТЫРИНА, дояр
ка совхоза «Северный»:

—  В параграф 24. «На 
собраниях в первичных и 
цеховых организациях, на
считывающих менее 50 чле
нов партии, выборы парт
бюро, секретарей, замести
телей секретарей парторга
низации и партгрупоргов с 
согласия коммунистов про
водить открытым голосова-

К. СУХАНОВ, водитель 
Чаинского леспромхоза:

—  В параграф 5. «Опре
делить меру большей от
ветственности коммунистов 
за их рекомендации для 
вступления в партию».

B. Т. ДЕРКИН, председа
тель районного комитета 
народного контроля:

—  В параграф 9. «Не 
позднее чем через шесть 
месяцев после вынесения 
взыскания члену. КПСС 
партийная организация за
слушивает его о том, как им 
исправляются допущенные 
недостатки, а по истечении 
года решает вопрос либо о 
снятии взыскания с комму
ниста, либо о пребывании 
его в рядах КПСС».

Д. А. БРАНД, редактор 
районной газеты «За ком
мунизм»:

—  «Определить меру от
ветственности коммуниста 
вплоть до исключения., из 
членов КПСС за самоволь
ный . переход с одной ра
боты на другую. Ввести 
пункт об ответственности 
за неявку на партийное со
брание без уважительных 
причин».

П Р Е Д Л А Г А Е М . . ^
Мы живем в прекрасное 

время, когда советский на
род может составлять та
кие грандиозные планы и 
выполнять их. Недавно мы 
с большим интересом по
знакомились с проектами 
Программы и Устава КПСС, 
Основных направлений зко- 
номического и социального 
рг1звития страны, с кото
рыми наша партия идет на
встречу XXVII съезду.

Но хотелось бы внести 
дополнение в проект Уста
ва КПСС. В разделе «Выс
шие органы власти», ныне 
действующего Устава в па
раграфе 35 говорится о 
том, что Центральный Ко
митет партии регулярно Ин
формирует партийные ор
ганизации о своей работе. 
Теперь в этом разделе тако
го пункта нет. На мой 
взгляд, его необходимо ос
тавить, ведь это способст
вует контролю партийных 
организаций за работой 
высшего органа партии, что 
ни в коем случае не про
тиворечит принципу демо
кратического .централизма.

Н. ХРАПОВ,
секретарь партийной
организации совхоза
имени Калинина Баи- 

чарского района.
* * *

В проект новой редак
ции Программы КПСС, 
часть II, раздел II, после 
слов: «Партия считает не
обходимым дальнейшее
развитие и повышение дей
ственности хозяйственного 
расчета, последовательный 
перевод предприятий и 
объединений» предлагаю 
добавить « у ч а с т к о в ,  
бригад», и далее по тек
сту: «на полный хозрасчет 
при усилении экономиче
ских рычагов и сокраще
нии числа устанавливаемых 
вышестоящими организа
циями показателей».

С. ТРОИЦКИЙ, 
пенсионер.

« * *
Во второй раздел второй 

части проекта новой редак
ции Программы КПСС пос
ле слов: «Приоритетное раз
витие должны получить 
станкостроение, электротех
ническая ; промышлен
ность...» добавить: «инстру
ментальное производство 
каждой отрасли», и далее 
по тексту.

Н. КАСИМОВ, 
заместитель начальни
ка инструментального 
цеха манометрового за

вода.

О Т К У Д А  о н ,  Н Е Х О Д О В О Й  Т О В А Р ?
Когда появятся в 

продаже электриче
ские вафельницы? 
Почему в дефиците 
пластмассовые ведра, 
тазы, разделочные до
ски, ножницы и т. д.? 
Ежедневно продавцам 
(Томского центрально
го универмага задают 
эти вопросы томичи. 
И как трудно порой 
отвечать на них ра- 
'ботникам прилавка. 
Хотя все из перечис
ленных товаров выпу
скают , предприятия 
местной промышлен
ности.

В проекте новой 
редакции Программы 
КПСС з а п и с а н о ;  
'«Предстоит повысить 
надежность хозяйст
венных связей, доби
ваться динамичного 
соответствия между 
спросом и предложе
нием».

Сегодня для работ
ников прилавка проб
лема соответствия ме
жду спросом и пред
ложением — одна из 
важнейших. Ведь ча
сто еще при остром 
недостатке одних то
варов не находят

сбыта другие. Сей
час, например, скла
ды нашего универма
га, да и других про
мышленных магази
нов, Переполнены не
ходовой продукцией 
местного производст
ва —  ножеточками, 
выпускаемыми под
шипниковым заводом, 
пельменницами, кото
рые поставляет в тор
говлю манометровый 
завод, формами для 
печенья «Орех» (объ
единение «Сибэлект- 
ромотор»), вязаны
ми изделиями произ
водства «Томский уме
лец». Список этот мо
жно продолжить.

Мы понимаем, . что 
(йе пр'ОС т о промыш
ленному предприятию 
перестроиться на про
изводство новой про
дукции, пользующей
ся популярностью у 
покупателей. Настало 
время, когда заказы 
торговли, потребите
лей непременно долж
ны стать законом для 
промышленности. Сей
час наш универмаг 
всего лишь 8 процен
тов всех товаров по

лучает от местных по
ставщиков. Большая 
часть этой продукции 
уже не пользуется 
спросом. Зачем же 
выпускать неходовой 
товар?

Несколько лет под
ряд мы обращались в 
управление местной 
промышленности с 
просьбами наладить 
производство простей
ших, но необходимых 
сегодня товаров — 
настенных зеркал рас
ширенного ассорти» 
мента,' решеток для 
ванн, панно, терок, 
кухонных ножей, 
ступок, ножниц, при
ставок к мясорубкам, 
посудосушилок, пласт
массовых ведер, бано
чек для сыпучих про
дуктов и т. п.

Нынче мы написа
ли письма и на каж
дый завод-изготови
тель, перечислив все 
товары, недостающие 
на прилавках. Однако 
наши письма остают
ся без ответа, Ньше- 
шней осенью продав
цы ЦУМа заключили 
договор содружества с 
работниками «Томско

го умельца». Мы пред
ложили им отбирать, в 
универмаге пряжу, 
взамен поставлять го
товые вязаные изде
лия. Но пока инициа
тиву наши партнеры 
не проявляют, и в 
|Торговлю продолжают 
поступать изделия 
блеклых тонов и в 
ограниченном ассор
тименте.

В тесном контакте 
работают продавцы 
Томского ЦУМа лишь 
со швейной фабрикой, 
которая поставляет 
нам весь Ассортимент 
зимней, одежды. Если 
какая-то из моделей 
пальто не популярна 
у томичей, мы сооб
щаем на фабршсу, и 
поставщики • оператив
но снимают ее с про
изводства, заменяя 
новой. Нынче они, 
«апример, изготовили 
новую модель жен
ской куртки из ис
кусственного меха. 
Прежде чем начать 
выпуск их партиями, 
нес»смь1ко курток на
дели на манекены, вы
ставили в ЦУМе и

Рабочий и конструктор. Это не просто 
момент делового разговора двух мастеров 
— слесаря-наладчика Владимира Семено
вича Исаева и инженера-ковструктора 
первой категории Галины Петровны Теп
лых. Это беседа двух специалистов, твор
ческое содружество которых увенчалось 
созданием уникальных станков.

Еще несколько лет назад на Томском 
подшипниковом заводе мало кто представ
лял, что на операции полировки крупно
габаритных колец станки смогут заменить 
ручной труд. Но прошло время, и совмест
ный труд конструктора и слесаря-налад
чика увенчался успехом. Был создан пер
вый полировальный автома'т линейного 
управления для обработки колец диамет

ром 300 мм «ПАЛУ-300». Четыре таких 
станка сделаны здесь же, на заводе, в це
хе нового станкостроения, где растаю т 
Владимир Семенович и Галина Петровна. 
Эти автоматы вот уже три года исправно 
несут свою службу. Затем для полировки 
внутренних желобов колец подшипника 
400-й серии был создан станок «ПАЛУ-100». 
Сейчас таких станков уже пять. Но время 
не стоит на месте. Галина Петровна Теп
лых ' вместе с Владимиром Семеновичем 
Исаевым ведут доработку в чертежах но
вого станка «ПАЛУ-150» для полировки 
наружных .желобов колец подшипника 
400-й серии.

Н. ПОТАПОВ.
Фото aiBTOipa.

Мнение рабочего

лично О Т В Е Ч А Ю
Еще и еще раз вчитыва

юсь в программные доку
менты партии, вынесенные 
на 1все'нар0дное обсужде
ние. Думаю о том, что се
годня нельзя жить по-ста
рому. Усложняются задачи, 
время властно требует от 
нас больше энергий, иници
ативы, больше ответствен
ности за судьбу общего де
ла. К работе надо подхо
дить с новыми мерками, 
нужно брать на себя мак
симум, начинать с себя. Но, 
думаю, сейчас вопрос ста
вится шире. Если ты ком
мунист, то должен нести 
ответственность за все, что 
происходит вокруг. Мало 
самому не нарушать дис
циплину, , производительно 
трудиться, необходимо до
биваться, чтобы и к това
рищам твоим не было пре
тензий, Ведь все мы заин
тересованы в том, чтобы 
крепло государство, чтобы 
жилось лучше каждой 
семье, каждому человеку.

Говорю об этом потому, 
что много передумал. От
кровенно признаться, рань
ше я предпочитал позицию 
невмешательства. Видел не
дочеты, переживал их, но... 
молчал. Решал про себя, 
что есть начальство, кото
рое все тоже видит, вот 
пусть меры и принимает.

Переворот в сознании 
произошел после партийно
го собрания, на котбром 
меня принимали кандида
том в члены КПСС. Ока
зывается, товарищи заме
тили такую черту моего 
характера и резко ее осу
дили. Говорили без обиня
ков, откровенно, преподали 
мне хороший урок, кото
рый запомнится на всю 
жизнь. Воспринял все без 
обид; правильные были 
слова! Да, строже нам на
до относиться друг к дру
гу, прямо в глаза говорить 
о плохой работе, нескром
ном поведении. Ведь мне

ние товарищей по коллек
тиву очень мнрго значит. А 
если вчера не заметили 
промах, сегодня закрыли 
глаза на прогул, то чело
век привыкает к обстанов
ке благодушия, начинает, 
как говорится, «зарывать
ся».

Там, где высока требова
тельность друг к другу, и 
дела идут успешнее. Скажу 
о своей вахте. Раньше не
редко бывало так: нарушил 
рабочий дисциплину — на
казали его в администра
тивном порядке, и все. На 
собрании звучали лишь об
щие призывы к укрепле
нию порядка, как правило, 
не назывались фамилии 
.конкретных виновников. 
Теперь мы работаем по 
бригадному подряду. В  кон
це каждого месяца подво
дим итоги. Не стесняемся 
говорить обо всех упуще
ниях,- недочетах. Сначала, 
конечно, в душе кое-кто и 
обижался. Сейчас критика 
воспринимается нормально. 
И коллектив у нас стал 
крепче, стабильнее. На ка
ждого можно положиться, 
за дело болеют по-настоя
щему, не ищут личной вы
годы.

Люди проверяются на 
прочность в испытаниях. 
Недавно у нас произошла 
авария, о ликвидации ее 
газета «Красное знамя» пи
сала. Было сделано все, 
чтобы не отключить тепло
сеть, не оставить город без 
тепла. Наша смена перед 
аварией закончила свою 
работу, но никто не ушел 
домой, и трудились до тех 
пор, пока была необходи
мость. Сделано это было 
без громких слов; надо — 
зиа1чит, надо.

'Взаимовыручка, чувство 
ответственности, долга и 
(ВЫСОКИЙ про(фессионализм 
— слагаемые успешной ра
боты любого коллектива. 
Не надо рассказывать, что

такое тепло для Сибири. 
Гордимся тем, что трудим
ся на важном участке. От
ветственность на каждом 
из нас лежит большая. Обо- 
,р!удсван1ие на станции не 
новое, поэтому следить за 
приборами приходится
очень внимательно. Чуть 
недоглядел — может слу
читься беда. Так что без 
крепкого порядка, дисцип
лины у нас нельзя. Речь 
идет не только об одной 
вахте, но и о цехе, станции 
в целом.

У коммунистов ГРЭС ра
боты много. Рано еще ото
двигать на второй план 
борьбу за усиление поряд
ка и дисциплины. Ведь по- 
прежнему не уменьшается 
список тех, кто попал в 
медвытрезвитель, кто допу
стил другие нарушения. 
Вот и на днях мы обсуж
дали в цехе такой случай. 
Один из наших товарищей 
в нетрезвом состоянии был 
доставлен в вытрезвитель. 
Сильно он _ подвел коллек
тив (нынче' это единствен
ный подобный случай в це
хе). Конечно, наказание 
понес строгое, за это прин
ципиально высказались на 
собрании все. И такая еди
нодушная оценка порадова
ла. Ведь раньше всегда на
ходились доброхоты, за
щитники: мало , ли, мол, 
что может случиться... Те
перь создается обстановка 
нетерпимости к любым на
рушениям трудовой дис
циплины, неправильному 
поведению в быту. И в пер
вую очередь такую пози
цию заиимают комм(у1ни1сты.

Мы часто говорим; ком
мунист отвечает за все. 
Надо, по-моему, чтобы эта 
;мысль была ярче отражена 
и в уЬтаве. Коммунист не 
вправе молчать, если ви
дит беспорядки. Он обязан 
действовать.

Е. ЧЕЧИН,
машинист турбинного 

цеха ГРЭС-П.

попросили покупате
лей написать отзывы, 
замечания, предложи
ли им самим опреде
лить даже цену. А за
тем с учетом этих по
желаний ' работники 
фабрики приступили 
к ма]ссовбму вътуоку.

К сожалению, при
меров плодотворного 
сотрудничества тор
говли с производст
вом пока мало. Мно
гие мои коллеги пред
лагают установить оп
ределенные сроки ре
ализации на каждый 
товар. Не продали за 
этот срок — уценять, 
А расходы по уценке, 
может, отнести за счет 
виновного?

Думаю, тогда и про
мышленность будет 
выпускать то, что ну
жно покупателю, и 
«оптовая торговля 
строже станет прини
мать продукцию, от
вергая то, что грозит 
стлать неходовым.

М. КРАБВСКАЯ, 
начальник торго
вого отдела Том
ского центрального 

универмага.

С ТВОРЧЕСКИМ НАПРЯЖЕНИЕМ
Поскольку наш коллек

тив — это опытная сельско
хозяйственная станция и 
о(пы!тао - производствен(ное 
хозяйство, то понятно, что с 
нас первый спрос за ускоре
ние научно-технического 
прогресса на селе. Мы дол
жны идти первыми, прото
ряя дорогу другим, исследуя 
и проверяя передовой опыт. 
И научные сотрудники на
шей станции так и старают
ся поступать. Благодаря во 
многом их рекомендациям 
на Коларовском животно
водческом комплексе, напри
мер, годовая продуктив
ность стада в условиях 
промышленной технологии 
достигла 3.800 килограммов 
молока.

Но почему же наши реко
мендации редко _ берут на 
вооружение другие коллек
тивы? Можно, конечно, об
винить эти самые коллек
тивы за невнимание к на
шим советам. Но вряд ли 
это будет справедливо. Не 
всегда мы проявляем необ
ходимую настойчивость. А 
происходит это чаще всего

потому, что Томский райком 
партии спрашивает с нас 
больше за молоко (ведь мы 
хоть и опытное, но все-та
ки хозяйство!), а не за дей
ственность научных разра
боток и рекомендаций. По
тому и партийные собра
ния иногда откровенно по
хожи на обычные хозяйст
венные совещания.

Проект новой редакции 
Программы КПСС очень 
верно ориентирует комму
нистов страны, в том числе 
и сельских, на ускоренное 
освоение и внедрение в 
практику ферм и полей но
винок науки и техники. И 
роль партийных организа
ций в этом процессе непере- 
оценима. Мы полностью 
одобряем предсъездовские 
документы партии — проек
ты Программы и изменений 
в Уата(ве КПСС. Но хоте
лось бы внести некоторые 
предлйя«вния.

Нам представляется целе
сообразным особой строкой 
сказать в Уставе КПСС об 
ответственности первичных 
партийных организаций за

научную и трудовую дея
тельность коллективов. Кро
ме того, там, где говорится, 
что первичные партийные 
организации должны своев
ременно ' сообщать в соот
ветствующие партийные ор
ганы о недостатках в работе 
учреждений и отдельных 
работников, надо, на . мой 
взгляд, подчеркнуть необхо
димость гласности прини
маемых мер, особенно ко
гда дело касается выдвиже
ния- коммуниста на руково
дящую должность или, на
оборот, наказания его, сня
тия с должности. Думаю, 
что гласность — очень хоро
ший воспитатель. Она помо
жет избежать многих оши
бок в кадровой политике.

С воодушевлением воспри
няв программные докумен
ты партии, наш коллектив 
стремится работать с пол
ным напряжением, точнее 
— с творческим напряже
нием.

П. ХОМЯКОВ, 
секретарь парткома ОПХ 

имени Б. Н. Сидоренко.

Выставка 
в Д о м е  

политического 
просвещения

в  помощь пропаганди
стам, лекторам, политин
форматорам, агитатооам, 
всем занимающимся в 
системе партийной, ком- 
(Ю1мальской, эконамиче- 
окой и массово - по
литической учебы биб
лиотека Дома полити
ческого п р о 1C в е щ е- 
ния обкома КПСС орга
низовала книжно-иллю
стративную выставку «К 
изучению проектов новой 
редакции Программы 
КПСС, изменений' в Ус
таве партии и Основных 
направлений экономиче
ского и социального раз
вития СССР на 1986—1990 
годы и на период до 
2000 года».

Экспозиция состоит из 
трех разделов, соответст- 
(вующ'их трем специаль
ным занятиям, которые 
рекомендуется провести в 
ноябре—декабре. Ее от
крывают доклад Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева на 
октябрьском (1985 г.) Пле
нуме ЦК КПСС, поста
новление Пленума и вы
несенные на всенародное 
обсуждение проекты
предсъездовских доку
ментов. Здесь же сборни
ки: «В. И. Ленин о Про
грамме партии» и «В. И. 
Ленин, КПСС о нормах 
партийной жизни и 
принципах ■ партийного 
руководства». Здесь же 
работы, рассказывающие 
о реалиэации положений 
третьей Программы пар
тии за прошедшую чет
верть века.

Второй раздел посвя
щен проекту Устава 
КПСС с предлагаемыми 
изменениями. На стенде 
—- сборники «В. И. Ленин, 
КПСС об Уставе партии», 
«В. И. Ленин, КПСС об 
организационно - партий
ной работе», 'статьи из 
газет «Правда», «Изве
стия», «Советская Рос
сия», посвященные про
екту изменений в Уставе 
КПСС. Группа авторов— 
партийных работников и 
журналистов — работала 
над книгой «Партия в 
твоей жизни». Особое 
место в экспозиции за
нимает сборник «Томская 
областная партийная ор
ганизация — боевой от
ряд КПСС». Этот темати
ческий сборник — ИОВОВ 
издание, в котором по- 
следсвательмо , излагают
ся вехи истории и прак
тической деятельности 
Тс(.мской областной пар
тийной организации от 
ее истоксв до наших 
дней.

Раздел, посвященный 
проекту Основных на
правлений экономическо
го и социального разви
тия СССР на 1986—1990 
годы и на период до 2000 
года, открьшают литера
тура и газетно-журналь
ные публикации об эко
номической стратегии 
партии, путях всемерного 
ускорения научно-техни
ческого прогресса, даль- 
.нейшего социального 
развития и повышения 
уровня жизни народа.

Выставку хорошо ил
люстрируют печатные 
наглядные пособия, до
полняют диафильмы, 
слайды.

Л. ЛОСЕВА.
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Глазами художника, 
сердцем публициста

Издательство «Планета» выпустило в свет фотоальбом 
«В краю кедровом», рассказывающий о Томской области

Кадровый вопрос

Приходилось ли вам, чи
татель, лететь над нашей об
ластью на ее север? И не 
на современном лайнере, из 
иллюминаторов которого 
земля кажется скромным 
листом топографической 
карты, а на' маленьком тру
дяге «Аи-2», из окон которо
го можно увидеть каждое 
дерево? Тогда родная эемля 
распахивается в  обе icropo- 
ны от горизонта до горизон
та, возникают такие знако
мые и в то ж е время уди
вительные по масштабам 
пейзажи; зеленые или ры
жеватые осенью таежные 
массивы, прорезанные ли
нейками просек; прихотли
вые излучины бЬльших и 
малых рек с черточками-су
дами на фарватере; иногда 
под крылом вдруг возник
нет человеческое гнездо, ко
торое, если опуститься по- 

, ниже, обернется современ
ным поселком, неожиданно 
встюгут многоэтажные го
родские кварталы... Затер
тый газетный зпитет «прос
торы Области» вдруг обретет 
свою первоначальную све
жесть — сладко загцемит 
сердце и эагциплет в угол
ках гла1з...

Нечто подобное происхо
дит, когда открываешь толь
ко что изданную книгу «В 
краю кедровом»*. Сердцами 
публицистов и зоркими гла
зами художников авторы 
всмотрелись в дорогую нам 

1 землю и дали читателю и ее 
живописную паноржму, и 
точные репортерские приме
ты ее сегодняшнего стреми
тельного дня.
■ Мы начали разговор о но

вом издании с блестяще вы 
полненных панорамных раз
воротов, в которых чита
тель, не знакомый или ма
ло знакомый с Сибирью, 
сразу ощутит былинный 
масштаб томской земли, о 
котором с Таким волнением 
пишет наш замечательный 
земляк, первый секретарь 
Союза писателей СССР, 
дважды Герой Социалисти
ческого Труда Георгий Мо- 
кеевич Марков в предисло
вии к книге, которое мы 
приводим. Без преувеличе-

Первые представления о томской земле дал 
мне отец. В восьмилетием возрасте он взял 
меня в артель, которая двигалась к васюган- 
сиим урманам шишковать. Плыли на трех 
лодках и пяти обласках. Стояла золотая си
бирская осень; небо высокое, голубое, леса 
задумчивые —  ветка - не шелохнет, реки и 
озера переливаются серебром, воздух пронзен 
ароматами таежного плодородия —  пахнет 
медом, спелым орехом, сладостью ягод... 
Ширь неохватная, простор головокрум«ите.-1ь- 
ный, тишина неподвижная, нак белобокие 
яры слева и справа. На душе и у отца, и у 
меня —  спокойствие, радость.

—  Тятя, отрада-то кругом какая...
—  То-то и оно, сынка! Земля, одним сло

вом... живет...
—  И все наша, артельная, тятя?

. —  Вся наша артельная, сынка. И запомни: 
не просто земля, а земля чудес...

—  Каких чудес, тятя?
—  А каких хочешь! Вот видишь; дымка на 

лугу? Ты думаешь, это что?
—  Костер, может, тяти?
—  Костер-то костер, а только кто ого раз

жег? Ведь тут нуда ни кинь взгляд —  без
людье, ни одного человека на сто, на двести 
верст...

—  Ой, ой. Даже робостно чуток. А что ж 
зажег костер-то, тятя?

—  Молния и зажгла тот костор, сы.-1иа. 
Ударила об землю, а землК-то неросинои про
питана, торфом называют эту землю. Будет 
теперь до зимы гореть, поив снегом не- при
хлопнет.

—  Ого, сколько керосину-то сгорит! На всю 
бы деревню нашу хватило.

—  Куда там? На весь город хватило бы! 
А видишь, вон в яру синий слой прогляды
вает?

—  Вижу, вижу, тятя! Синева-то, как дуга, 
выгнулась.

—  Глина это, сынка. Особая глина. Однова 
на охоте дроби у нас не хватило —  пули из 
нее катали. Крепче свинца, сынка...

—  Ого-го! Чу-де-са! А еще знаешь про что- 
нибудь?

—  Да сколько хочешь... За Наушной на бо
лоте у гнилого пенька однова в мороз руки 
грел. Бьет тепло, как из печки... Прозывается 
то тепло —  газ...

Текла река. Двигались' по ее струе лодки. 
Отец греб веслом не спеша, говорил и гово
рил, словно книгу листал, открывал тайну за 
тайной из этого дивного мира, имя которому 
—  томская земля.

А потом вырос я, и жизнь позвала меня 
из тайги в город. Томск не уступал тайге. Все 
тут удивляло: его долголетье, его причудли
вые строения, его заводские гудки, его муд
реные выьески на каменных' зданиях, протя
нувшихся на целые кварталы. Ходи.т, смот
рел, и сердце колотилось от восторга. Кто 
же они, эти люди, которые сотворили этакой 
город? Надо же было соорудить его так ос
новательно, так ловко разместить его по ко
согорам, так красиво протянуть его улицы, 
что глаз ликует. В поисках ответа на свои 
вопросы: кто соорудил город? —  слышал:

—  Русские люди соорудили!
—  Мастера соорудили!
—  Рабочие соорудили!
—  Коммунисты соорудили!
—  Пятилетки соорудили!
И все это было правдой, чистой праздои.
И еще больше поднялась во мне гордость: 

знать, я не просто жилец на земле, а при
метный; вышел из важного роду-племени ■то
мичей —  отменных мастеров на все руки. Не 
сплоховать бы перед ними.

С тем и живу, храня годы :i десятилетия 
в сердце трепетную любовь к родному краю, 
почитая свою деревню, с котороч начинается 
для меня моя великая Советская Родина, по
читая свой город, вписавший в историю 
страны героические страницы, немеркнущие 
огневые строки!

Земной поклон тебе, прославленная Томская 
Земля! Здравствуй и процветай, земля отцов, 
земля будущего.

*«В краю кедровом». Том
ская область. Под общей ре
дакцией Р. М. Романова. Со
ставитель и автор текста С. А. 
Заплавный. Съемки Р. Озер- 
сиого и В. Якобсона. «Плане
та», 1985.

«ИЯ можно оказать, что по
чти каждый такой паяох^ш- 
ный снимок по выразитель
ности и силе эмоционально
го воздействия на читателя 
приближается к жанровой 
ка1рти'Н€. И когда закрыва
ешь эту кншу — а ее хо
чется смотреть еще и еще, 
— то перед глазами долго 
будут стоять снятые ог Си
него 'Утеса чуть желтеющие 
березки на фоне голубой из
лучины Томи или ее остро
ва, окутанные ро1маятичной 
голубой дьшкой. ’ ,
. Эти страницы рождают в 

душе земляков законную 
гордость землей, на которой 
мы живем, желание так по
трудиться на «ей, ■чтобы ста
ла она еще краше, еще 
обильнее. "

И, как бы идя от этих па
норамные? художественных 
фо'тополотен, от общего — 
к частно.му, конкретному, 
авторы высвечивают нам од
ну за другой равные драни 
сегодняшнего дня земли

томской, разбуженной в на
ши дни волей партии к не
бывало интенсивной и уди
вительно щедрой экономи
ческой, социальной и духов
ной жизни. Отдав дань при
знательности потомков ре
волюционным и боевым тра
дициям края, задержавшись 
на минуту в седой истории, 
авторы проводят читателя 
по старинным улицам Обла
стного центра и его ново
стройкам; ведут на промы
шленные гиганты, буровые 
Средне1Го Приобья, в вузоо- 
окие аудитории, лаборато
рии и клиники ученых; за
ходят в театральные й кон
цертные залы, задлядьшают 
в хцедрые Кладовые глухих 
таежных урманов и свет
лых березовых перелесков.

Свободная композиция 
книги помогла авторам вы 
строить ее так, что она лишь 
условно раз1бивается на гла
вы. Рядом с вертикальными 
колоссами ректификацион
ных колонн Томского неф

техимического или рабочей 
сценкой на буровой спокой
но соседствуют многокрасоч
ная панорама спортивного 
зимнего праздника или зна
менитые томские резные 
«терема». С современными 
силуэтами научно - иссле
довательских установок — 
тишина художественной 

■ студии или строгая графика 
недавно установленного в 
старинном концертном зале 
органа... Мы видим рабочих 
за их станками и охотни- 
ксв, идущих по следам та
ежного зверя; вдохновенные 
лица музыкантов; партий
ных работников вместе с 
учеными на новых улицах 
Академгородка. Встречаемся 
с TaKHCTBOiM современного 
эксперимента и реставрато
рами, возрождающими кра
соту изделий безвестных на
родных умельцев.

Й всюду—на улицах Том
ска и Стрежевого, в ауди
ториях и заводских цехах 
— со страниц книги на нас

« П о л и т и ч е с к а я  и н ф о р м а ц и я » С П Р А Ш И В А М ТЕ -
О Т В Е Ч А Е М

ВЫШЕЛ ИЗ ПЕЧАТИ 11-й НОМЕР ИНФОРМАЦИ
ОННО-МЕТОДИЧЕСКОГО ЖУРНАЛА ОТДЕЛА ПРОПА
ГАНДЫ И АГИТАЦИИ ОБКОМА КПСС «ПОЛИТИЧЕ
СКАЯ ИНФОРМАЦИЯ».

В области идет обсужде
ние предсъездовских доку
ментов партии. Своими впе
чатлениями о них делятся 
в журнале заведующий ка
федрой наз^ного коммуниз
ма университета Д. При
ходько, секретарь Чаинско- 
го райкома партии Н. Его- 

 ̂ ров, секретарь парткома 
объединения «Сибкабель» 
В. Остроухов и заведующая 
отделом пропаганды и аги
тации Стрежевского горко
ма КПСС О. Огаркова.

В помощь выступающим 
0 трудовых коллективах 
приводятся данные о ходе

строительства в области; 
'опубликовано обращение 
руководителей передовых 
строительных бригад ко 
всем участникам строитель
ства.

Под рубрикой «Курсом 
интенсификации» выступа
ет токарь Асиновского трак
тороремонтного зав о д а  
А. Кеегечев. Об идеологиче
ском обеспечении выполне
ния народнохозяйствен
ных планов рассказывает 
первый секретарь Колпа- 
шевского горкома КПСС 
Г. Жуков; о практике шко

лы молодых коммунистов 
при этом горкоме партии — 
инструктор организацион
ного отдела Л. Суханова.

Продолжена публикация 
материалов о подготовке 
идеологических кадров. Ка
кой актив нужно учить 
горкомам и райкомам пар
тии, какие формы и средст
ва использовать при этом, 
пишут инструкторы обко
ма КПСС Л. Вьюгова и 
В. Ялин.

Начальник политотдела 
управления внутренних дел 
облисполкома Н. Точеное 
рассказывает о сегодняш
нем поколении томской 
мх^лиции, охраняющем труд 
и покой наших ■ людей, сто
ящем на страже законов.

На календаре —  
1986 год

Десять объединений 
общественного питания 
райпо выполнили план 
одиннадцатой пятилетки.

Лучше всех потруди
лись коллективы обще
пита Кожевниковского 
райпо. План розничного 
товарооборота они вы
полнили на 102,2 процен
та, а по выпуску собст
венной продукции — на 
103,7 процента. За ны
нешний год здесь почти 
в два раза расширился 
ассортимент кулинарных 
и кондитерских изделий. 
В  декабре в Кожевнико
ве вступит в строй новый 
цех полуфабрикатов.

Возглавляет объедине
ние общественного пита
ния райпо Вера Никола
евна Лукова.

С заданием пятилетки 
досрочно справились; 
Молчановский хлебоза
вод, Зырянский хлебо
комбинат, Чаинский и 
Кожевниковский пище- 
комбинаты.
На рабочем месте

Более тысячи выездов 
сделали кооператоры на 
ф ^ м ы  животноводов за 
последние два месяца. 
Почти на 300 тысяч руб
лей различных товаров, 
в том числе и повышен
ного спроса, купили сель! 
ские труженики, не отлу
чаясь с рабочего места.

Сегодня на животно
водческих комплексах и 
молочнотоварных фер
мах области работают 25 
буфетов, два стационар-

О
О б л п о т р е б с о ю з

ных магазина — в сов
хозе «Чернореченскйй» 
Томского и в совхозе им. 
;Калинина Зырянского 
районов. Почти на всех 
фермах организовано го
рячее питание.

Скоро
новоселье

Закончилось строитель
ство торгового центра в 
селе Вершинине Томско
го района. В его составе 
— пять магазинов: «Про
дукты», «Промышленные 
товары», «Хозяйственные 
товары», «Книги» ,  и 
«Культтовары». В‘ торго
вых залах установлено 
современное технологиче
ское и холодильное обо
рудование. 'Удобные и , 
просторные складские 
помещения позволят со
здавать запасы различ
ных товаров. Построили 
торговый центр по инди
видуальному проекту хоз
способом рабочие ОПХ 
имени Б. Н. Сидоренко. 
В оформлении фасадов 
использованы резьба по 
дереву, современные от
делочные материалы.

В нынешнем году бу
дет введен в эксплуата
цию современный торго
вый центр и в поселке 
Дзержинском.

Они вместе с торговым 
центром в селе Черная 
нечка, ввод которого за
планирован на 1Э8Ь год, 
замкнут своеобразный по
яс кооперативной торгов
ли вокруг Томска.
Фирменное блюдо

Большой популярно
стью пользуется у томи
чей новое кафе, открыв
шееся недавно на улице 
1‘агарина.

Его построил для коо
ператоров «Томскжил- 
строй», а внутренний ин
терьер оформили худож
ники Томского отделения 
Художественного фонда 
РСФСР. Фирменные слю
да нового кафе — чебу
реки и беляши. Хозяева 
кафе предлагают гостям 
и богатый выбор десерта.

Кавказский
хлеб

Его рецепт удиви
тельно . прост: мука,
дрожжи, вода и - соль. 
Однако желающим по
пробовать этот хлеб при
дется выстоять длинную 
очередь. Чтобы получить 
необходимые вкусовые 
.качества кавказского 
хлеба, необходимо выпе
кать его на так называе
мых тандырных печах. А 
расположена необычная 
пекарня в новом фир
менном магазине коопе
раторов.

Отвечает юри._консульт 
облисполкома Г. К. Кузь
мин.

— В вашей квартире в 
одной комнате на подсе
лении живет другая се
мья. Имеет ли она право

, поменять свою жилпло
щадь на другую без на
шего согласия?

А. ПЛОТНИКОВ.
г. Томск.
—^^ли в квартире про

живает ■ более одной се
мьи, то каждая семья  
К1.меет право обменять 
за1нимаемую комнату с 
др|учим нанимателем как 
в . своей квартире, так и 
за 'ее пределами. Согла
сие семьи, проживающей 
в одной квартире, тртбу- 
ется только в том случае, 
если обмениваегся смеж
ная комната, овязанная 
об1цим входом с комна
той соседнего нанимате
ля.

« Ф *
— Каким образом член 

жилищно - строительно
го кооператива может 
улучшить свои жилищ
ные условия в Томске?

А. ВОРОНОВ.
г. Томок.
— Для членов ЖСК, 

нуждающихся в улучше
нии жилищных условий, 
закон не предуйматрива- 
ет каких-либо отраниче-' 
ний в сравнении с дру ги
ми пользователями жи
лых помещений. Если У 
члена ЖСК появились 
признаки, по которым, со
гласно статье 29 Жилищ
ного кодекса .РСФСР, он 
может быть признан ну
ждающимся в улучше
нии жилищных УСЛС1ВИЙ, 
то вправе просить об 
этом в обычном порядке: 
стать на учет в правле
нии своего кооператива, 
обратиться в исполком 
местного Совета по месту 
житель:ства, а также по 
месту работы.

* • •
— Я инвалид первой 

группы, нуждаюсь в ухо
де. Ймею Ли я право 
прописать кого-либо в 
свою квартиру для сов
местного проживания?

Площадь квартиры — 18 
квадратных метров.

М. ШТЫРЦ.
г. Томск.

— Для прописки посто
роннего человека в вашу 
квартиру надо иметь сво
бодную жилую площадь 
размером не менее 12 
квадратных метров. 'Учи
тывая, что вы инвалид 
первой .группы и за ва
ми необходим постоян
ный уход, райисполком 
может разрешить, в по
рядке исключения, цропис- 
ку одного человека согла
сно пункту 4 постановле
ния правительства, peiry- 
лирующего прописку в 
квартиры при недостат
ке жилой площади.

* • *
— Как взимается пла

та за электроэнергию с 
людей, проживающих на 
подселении в общей квар
тире?

Н. МАЛИНОВСКАЯ.
Томский район.

— Если в коммуналь
ной квартире проживает 
несколько семей, распре
деление израсходсванной 
за расчетный период 
электроэнергии между 
отдельными семьями про
изводится по показаниям 
контрольных элекцресчет- 
чиков, а при их отсутст
вии — по мощности име
ющихся в каждой семье 
токоприем'ников и числу 
часов их использования. 
Количество электрознер- 
гии, расходуемой в мес
тах общего пользования, 
рас1пределяе|тся между 
отдельными семьями по 
количеству фактически 
проживающих жильцов.

• • ♦
— С первого июля это

го года территория Те- 
гульдетского района при
равнена к районам Край
него Севера. Как будет 
исчисляться наш стаж 
работы, время отпусков?

В. КАЗАКОВ.
Тегульдетский район.

—-Проживающим в fe -  
пульдетском районе рабо
та в счет северноЛ) ста
жа будет засчитываться с 
1 июля 1985 года. Время 
работы до этой даты не 
дает права на северные 
льготы, в том числе и на 
отвтуск. Лицам, у ,кото
рых рабочий год начался 
до 1 июля 1985 года и 
продолзкается до сего 
времени, длительность от- 
nyicka определяется про
порционально времени до 
этой даты и после нее.

ПРОШЕИКЕ ов отсткЕ

глядят лица наших совре
менников - томичей, серьез
ные и улыбающиеся, но 
всегда счастливые, поража
ющие не бездумным опти
мизмом, а значительностью, 
духовной наполненисстью и 
внутренней красотой.

Это выражение эначи- 
тельности и масштабности, 
идущее от понимания своего 
места на земле, своей роли 
в решении маштабных за
дач, которые решают народ 
и партия сейчас, в преддве
рии XXV II съезда и новой, 
двенадцатой, пятилетки, по
мотает нам видеть не толь
ко счастливых людей, но и ■ 
граждан великой страны. 
Равно — в буровике, в сту
денте или в хлеборобе, 
режно держащем пьшжый 
каравай. f

Нет, авторы книги, со
трудники издательства «Пла
нета», великолепные поли
графисты \кяита печаталась 
в типографии «Младенска 
книга», в югославоком горо
де Любляне) сделали не 
просто коллективный порт
рет сегодняшнего дня нашей 
области. Не просто роскош
ное подарочное издание. 
Они, как и полагается на
стоящим партийным дубош- 
цистам, сделали свою книгу 
мобилизующей и зовущей. 
Книга «В краю кедровом» 
не только восхищает. Она 
звучит как призьш. Она зо
вет человека 1сюда,- на зем
лю Западно-Сибирского не
фтегазового комплекса, где 
реализуется сейчас удиви
тельное по масштабам 
свершение в человеческой 
истории. Она зовет молодых 
и энергичных вложить сю
да, в  эту прек'расную зем
лю, свои силы, свои разум 

■ и энергию, трепет своего 
сердца, чтобы сделать этот 
край еще прекраснее и щед
рее.

Большую работу над кни
гой проделала редактор из
дательства «Планета» Г. Г. 
Новикова. Она сумела по
бывать в местах будущих 
съемок, умело направляла и 
вдохновляла деятельность ее 
авторов.

Думается, что и те, кто 
отдал нашему томскому 
краю не один десяток лет, 
и те, кто еще не бывал в 
наших местах, згикроют кни
гу с чувством благодарнос
ти к ее создателям.

Б. БЕРЕЖКОВ.

ЭТА ТЕМА родилась, 
можно сказать, в пек
ле одного бурного засе

дания, на котором снимали с 
работы крупного хозяйст
венника. На свет появилась 
довольно примелькавшаяся 
формулировка,: «освободить
от занимаемой должности», 
но для того, кого она каса
лась, это был, конечно, 
удар, событие, которое в 
судьбе человека не может 
примелькаться. Фамилию 
этого человека, вскоре ока- ■ 
завшегося в больнице с ин
фарктом, МЫ; по понятным 
причинам, называть не бу
дем. Да и не в персоналиях 
главное. К своему драмати
ческому финалу отстранен
ный руководитель, увы, 
шел обычной — да, к сожа
лению, обычной, проторен
ной многими хроническими 
неудачниками, дорогой: за
спиной уже были выгово
ры, разные — и простые, и . 
строгие, и без занесения, и с 
занесением, А дело-то по- 
прежнему не выправля
лось. Не шло. Как говорит
ся, человек этот «не тянул».

Здесь мы сразу хотим 
оговориться, что знаем раз
ницу между выговорами за 
инертность и бездеятель
ность и теми выговорами, 
которыми «битый» инициа
тивный, не боящийся необ
ходимого риска директор 
завода или председатель 
колхоза иной раз вполне 
может гордиться, как воин 
шрамами. Знае'м, знаем эту 
великую разницу, но в дан
ном случае речь шла, увы, 
не о срывах, а о стабиль
ном отставании, о много
летней неспособности по
править дело.

Познакомившись с ситуа
цией, мы подумали: а по
чему? Почему еще раньше 
этот руководитель не ушел 
сам, добровольно, не доводя 
дело* до крайности. Не вы
служил пенсию? Нет, он 
перешел возрастной этот 
рубеж. Тогда чего ж  мед
лил? Почему не подал, как 
говорили в старину, проше
ние об отставке? Что оста
навливало его? Да и при
ходила ли ему в голову по
добная мысль? Ведь его не
состоятельность, в данном 
Конкретном случае как Ди
ректора объединения, была 
видна невооруженным гла
зом уже МНОГО' лет.

Прошение об отставке... 
Едва ли вам известно мно
го случаев, когда то или 
иное начальственное лицо 
просит освободить от бре
мени должности, почувст
вовав, что «не тянет» ответ
ственные и сложные обя
занности и пора самому 
<:ринимать нелегкое реше
ние, не дожидаясь со сто- 

' роны «оргвыводов». Приз
наться, в наших блокнотах 
такого рода факты бук
вально потонули в массе 
противоположных приме
ров. У нас немало было 
встреч с партийными, со
ветскими работниками, с 
хозяйственниками и кадро
виками, с социологами, ис- 
сдедующими управленче
ские Вопросы, и практиче
ски все они сходились на 
одном: да, подобная поста
новка вопроса действитель
но актуальная, если не ска
зать — острая. Но непро
стая. И, между прочим, не
изученная — не обращали 
на нее как-то внимания. 
Между тем каждодневно 
решаются в различных ин
станциях кадровые вопро
сы, решаются нередко труд
но, со стрессами, с ломкой 
человеческих судеб, тогда 
как многие из них вообще 
не возникли бы, будь в на
шем административном оби
ходе такой почти что забы
тый институт, как подача 
прошения об отставке.

Могут сказать — «отстав
ка звучит несколько старо
модно». Но что поделаешь, 
наше время пока не созда
ло для этого явления даже 
своего термина. Чаще при
ходится слышать такое 
■грамматически ис;саженное 
выражение: «Его ушли...»

РАЗУМЕЕТСЯ, вопрос 
об уходе не так 
прост, как может по

казаться на первый взгляд. 
Что такое прошение об от
ставке? В определенном. 
смысле — добровольное 
признание своей слабости в 
амплуа руководителя. Не 
все на это способны. Хотя, 
если вдуматься, тот не до
стоин занимать ответствен
ный пост, кто не способен 
к трезвой самооценке.

Примечательно, как отве
тил ректор Ленинградского 
химико - фармацевтическо
го института Николай Пет
рович Блинов на вопрос за
ведующего отделом науки 
обкома партии, отчего вдруг 
он решил уйти со своего 
поста, когда к нему нет 
претензий:

— Хуже будет, — ответил 
ректор, — если вопрос о 
моем уходе возникнет, ког
да претензии появятся.

Увы, чаще встречается 
другой тип поведения, как 
раз в тех ,ситуациях, где 
претензий — хоть отбав
ляй.

Не поворачивается язык 
назвать имя человека, бо
лее тридцати лет возглав
ляющего одну из извест- 
'нейших ленинградских 
фирм, признанного в свое 
время руководителем-нова- 
тором, стоявшим у истоков 
многих научно - техниче
ских достижений отрасли. 
Заслуги его признаны и

высоко оценены. Но это из 
прошлого. Сегодня объеди
нение не срабатывает на 
прежнем уровне, тем более, 
что жизнь предъявляет все 
более высокие требования 
к самому этому уровню. 
Она, жизнь, гнет свою ли
нию, не считаясь с тем,что 
с годами у ее любимцев, у 
ее рыцарей не прибавляет
ся сил и творческой энер
гии и многолетний опыт не 
всегда может заменить их. 
Недавно на коллегии мини
стерства генеральному ди
ректору объявили выговор 
за низкое качество продук
ции, участившиеся рекла
мации. На складах скопи
лось огромное количество 
аппаратов, которые совсем 
недавно громко рекламиро
вались, но при более близ
ком знакомстве оказались 
не в форусе покупательско
го спроса.

Можно, конечно, говорить 
о том, что на> коллегии ми
нистерства пострадало са
молюбие заслуженного ру
ководящего работника от
расли. Но вправе ли мы 
забывать, что при этом 
страдают интересы дела, 
интересы экономики? Ситу
ация более чем ясная. Но 
молчит его внутренний го
лос...

Да, самому решиться не
просто по разным причи
нам. Может быть, стоит да
же продумать вопрос о том, 
чтобы, уходя, такой чело
век не сразу «отлучался» 
от любой работы в коллек
тиве, чтобы, приняв такое 
решение, не терял сразу, в 
один день, всего.

Вот вам другой случай. 
Мы познакомились с В. С. 
Файбишенко, который, яв
ляясь генеральным дирек
тором тоже достаточно кру
пного предприятия — объ
единения «Красный тре
угольник», попросился со 
своей должности в такой 
момент, когда и сам он 
был, как говорится, в хоро
шей форме, и дела в фир
ме шли вполне благопо
лучно.

— Что тогда побудило 
вас, в ваши 63 года, рас
статься с таким престиж
ным постом? — спросили 
мы Вениамина Соломоно
вича.

— С престижным и чрез
вычайно ответственным, — 
уточнил он. — Вы знаете, 
ведь руководителю нельзя 
пересиживать. Я уже двад
цать лет был директором 
.завода резинотехнических 
изделий и девять лет — ге
неральным директором объ
единения. Три десятка лет! 
Я давно заметил, что от 
многолетия директора ус
тает, между прочим, и кол
лектив. Люди привыкают к 
нему, к его стереотипам, 
приемам, разговорам. К то
му же надо считаться, на
конец, с тем, что справед
ливость .требует давать до
рогу молодым, полным сил 
и замыслов. Если ты заси
делся, ' — они перегорят, 
окажутся в стороне именно 
тогда; когда находятся в 
пике своей управленческой 
формы. Короче, надо уметь 
вовремя уйти, тогда, когда 
еще жалеют о твоем уходе.

— Вы готовили себе сме
ну?

— Да. Приближалась но
вая пятилегка, и я сказал: 
пусть ее начинает новый 
генеральный директор. Мне 
был виден возрастающий 
объем работ, и я, может 
быть, вытянул бы его, но 
ценой больших перегрузок, 
нервотрепок. Пока это ви
дел лишь я один. И не хо
тел, чтобы это заметили все. 
Тогда было бы поздно. 
Свойство человека в возра
сте — он нередко не видит 
себя со стороны, не пони
мает, что «не тянет». Тем 
более что в директорском 
положении есть скрытые 
психологические «ловуш
ки». Скажем, дела у тебя 
идут уже. неважно. Вызы
вают кое-куда, как прршя- 
то говорить, «на ковер». 
Выходишь оттуда побитый, 
как мальчик, идешь пону
рый, но вот шофер откры
вает перед тобой дверцу ма
шины, потом в проходной 
тебе козыряют, в приемной 
ждет толпа просителей — и 
«ковер» уже забыт, и воз
вращается ублажающее 
ощущение директорского 
веса и значительности.

— Понятно: директор есть 
директор...

— Прибавьте к этому ок
лад, почет. Не просто от 
всего отказаться, пойти на 
ломку устоявшегося уклада 
жизни. Тут не только ,ты 
сам, но и семья привыкла 
к этому. Однако что поде
лаешь — . есть вещи повы
ше твоих личных интере
сов. Есть интересы дела. 
Есть чувство долга.

К рассуждениям нашего 
собеседника хочется приба
вить вот что. С момента 
ухода Файбишенко прошло 
14 лет, и все эти годы, до 
сего дня, он работает. Ра
ботает главным йнженером 
одного из научно - исследо
вательских центров. На хо
рошем счету. И не думает, 
что тогдашняя перемена в 
его положении означала ко
нец карьеры. Надо, чтобы у. 
человека было посильное 
поприще.

Могут сказать: пенсионе- 
ру-то хорошо — у него ты
лы обеспечены, — а каково 
лет в пятьдесят почему-ли
бо решиться на такой шаг? 
И верно, в 50 лет — еще

раз подчеркнем, что дело 
тут не в возрасте, а в спо
собности делать дело, не 
всегда зависящей от коли
чества лет, — уход с руко
водящей должности сопря
жен с иными обстоятельст
вами. С какими-то неизбеж
ными потерями. И все же, 
при любом раскладе, вне 
зависимости от возраста, 
нельзя сбрасывать со сче
тов такое понятие, как по
рядочность. Ведь добро
вольное прошение об от
ставке —  это, в сущности, 

■не только самонаказанИе 
провинившегося и неспра- 
вившегося. Это еще и акт 
сохранения чести, достоин
ства. А человек, дорожа
щий ими, всегда готов за 
них и пострадать. Вспомни
те: «Честь имею просить об 
отставке...»

Честь имею... Как-то так 
сложидрсь, что об умении 
проигрывать, не теряя ли
ца, у нас рассуждают разве 
лишь в сфере спорта. В об
ласти служебных отношений 
у этой этической нормы го
раздо меньше привержен
цев... В каких-то сумереч
ных бюрократических зако
улках в чести другой прин
цип—быть «на плаву» любой 
ценой. Более того, это вошло 
в обычай: работник, волею 
судеб оказавшийся на опре
деленной.^ орбите, бесконеч
но вращается на ней по 
особым законам служебно
го тяготения. Провалил де
ло в одном месте — ока
жется в другом, и опять же 
— во главе. Освобожден от 
должности начальника
ГлавАПУ с выговором, по
лученным от парторганиза
ции этого главка, — и тут 
же назначен начальником 
управления по строительст
ву сооружений защиты Ле
нинграда от наводнений. 
Будучи директором, прова
лил работу крупного произ
водственного объединения — 
и объявился в аппарате го
родского комитета народно
го контроля отнюдь не на 
рядовой должности.

О таких говорят: непотоп
ляемые... Всем известная 
кукла - «неваляшка» вся
кий раз поднимается, как 
ее ни опрокинь, благодаря 
вложенному в нее хитрому 
механизму. Если вернуться 
от игрушечных аналогий к 
отнюдь не игрушечным жи
тейским ситуациям, то при
дется сказать: кое-где кад- 

^ровый механизм налажен 
'так , что даже когда пребы

вающий на орбите работ
ник сам пожелает сойти с 
нее, то и тогда он встреча
ет препятствия. Мы разго
варивали с членомг-коррес- 
пондентом АН СССР О. И. 
Сумбаевым, бывшим дирек
тором Института ядерной 
физики имени Б. П. Кон
стантинова. Этот исследова
тельский центр Олег Иго
ревич возглавлял более де
сяти лет. И когда почувст
вовал, что уходит время, а 
многое задуманное в науч
ных замыслах не реализо
вано, попросился отпустить 
его на творческую работу. 
Понадобилось долго отстаи
вать свое решение на самых 
разных уровнях. И это не
смотря На то, что директор 
подготовил себе замену.

Сознаем, что вторглись в 
непростую, очень даже де
ликатную сферу деятельно
сти, где есть свои писаные 
и неписаные законы (прав
да, неписаных, пожалуй, 
больше). Не нужно доказы
вать, сколь многое зави
сит от фигуры руководите
ля, от его деловых и чело
веческих качеств. А коль 
уж это так, то при реше
нии кадровых вопросов, мо
жет, стоит чуть больше по
лагаться на науку и чуть 
меньше — на наитие. Иног
да в число руководителей 
попадает человек, о кото
ром нам' не без иронии рас
сказали в одном учрежде
нии, Когда к этому челове
ку вошли в кабинёт, он 
стоял озадаченный с ка- 
кой-то бумагой в руках и, 
увидев вошедших, недо
уменно проговорил, вроде 
ни к кому не обращаясь:

— Вот, написали, что ну
жно менять стиль мышле
ния, а на что менять — 
не написали...

Считайте, что это пример 
курьезный, учрежденче
ский анекдот. Но если го
ворить серьезно, разве се- 

•годня такая уж редкость 
встретить в руководящем 
кресле подобно «мысляще
го» человека, явно занима
ющего не свое место? Уже 
серьезно говорилось о по
вышении требовательности 
к кадрам, к тем руководи
телям, кто как бы не ис
пользовал шанс понять 
требования момента и ме
шает решению новых за
дач. ,

Сегодня, когда идет пере
стройка всей нашей эконо
мики, потери в сфере, уп
равления, в сфере челове
ческого фактора оборачива
ются большим, реально 
ощутимым уроном. Ясно, 
со служебной несостоятель
ностью надо бороться не 
только сверху и снизу, ной, 
так сказать, изнутри. И од
ним из инструментов этого, 
на наш взгляд, может стать 
узаконенная форма добро
вольного прошения об от
ставке.

А. ВАСИНСКИЙ,
А. ЕЖЕЛБВ,

спец, корр. «Известий».
г. Ленинград. («Изиестия», 

1 декабря.).'
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Из почты 
«Подростка» Взяться всем селом
ф  Депутаты Чилийского сельского Совета всерьез 

обеспокоены судьбами «трудных» ребят.
Взросл^ш были потрясены; подростки спокойно от

кручивали головы голубям, складывая тушки в кастрю
лю. На вопрос, зачем они это делают, последовал без
различный ответ: «Просто так».

Комиссия по делам несовершеннолетних при исполко
ме Чилинского сельского Совета Кожевниковского рай
она подобным ответом, конечно, не удовлетворилась...

В составе комиссии рабо
тают разные люди, но всех 
объединяет, пожалуй, одно
— забота о детях. Предсе
датель комиссии депутат 
сельского Совета Владимир 
Николаевич Барбарич по
профессии детский врач. 
Таисия Филипповна Серге
ева преподает в младших 
классах Чилинской средней 
школы, у  нее двое своих 
ребят, но и о чужих она
тревожится, Нередко ре
бятня приходит домой к 
Таисии Филипповне, и для 
всех она найдет интересное 
занятие, что-то с ними ма
стерит, рисует, лепит, шьет.

Большую работу проводят 
пенсионеры. Егор Федоро
вич Киселев, ветеран вой
ны, тракторист со стажем 
более чем сорокалетним, 
пвльзуется авторитетом у 
мальчишек. Одним словом, 
в комиссии подобрались 
люди, взявшие на себя 
очень нужное и трудное де
ло. Их подопечные чаще 
всего растут в неблагопо
лучных семьях, где нередко 
пьянствуют не только отец, 
но и мать.

С горечью, как о личной 
беде, рассказывала секре
тарь исполкома сельского 
Совета Нина Николаевна 
Лапина о судьбе Валеры 
Власова. Мать, Нина Его
ровна, от него по сути отка
залась, почему-то решив, 
что новая семья, другие де
ти освобождают ее от ответ
ственности за старшего сы- • 
на. Валера жил у деда с 
бабушкой, но из-за частых 
пьянок и старикам было не

Дневник искусств

до внука. А он хулиганил 
все больше и больше. Много 
раз беседовали с ним и его 
родными члены комиссии 
по делам несовершеннолет
них, доказывали, убежда
ли, наказывали.

— Но мы, к сожалению, 
оказались, бессильными, — 
вздохнув, признается Н. Н. 
Лапина. — Власов совер
шил преступление и сейчас 
отбывает наказание.

Почему же так трудно 
оказалось помочь подрост
ку? Глубокие корни пусти
ло пьянство в семье деда 
Валерия — Егора Алек
сандровича Власова. По 
словам односельчан, «гуля
ли» Власовы всю жизнь, 
пропивая заработанное. А 
потом пагубную привычку 
крепко усвоили дети. Те
перь пьяное зло обернулось 
бедой для внуков. Для Ва- 
j](fPHH-—преступлением. Для 
остальных внуков Власо
вых — детским домом, по
тому что другой его сын, 
Ни’колай Егорович Власов, 
лишен родительских прав в 
отношении четырех детей.

— Да, этот нелегкий шаг 
был необходим, — продол
жает секретарь исполкома 
сельсовета. — Рядом с та
кими родителями детей ос
тавлять нельзя. Они были 
вечно голодными, неухо
женными. Что ждало их в 
будущем, не Валерина ли 
судьба? Но и сейчас до бо
ли жаль этих ребятишек. Я 
сама мать и понимаю, что 
нет ничего тяжелее, чем 
жить вдали от родных...

Немало нужно старания, 
терпения, нервов, просто 
времени, чтобы помочь ре
бенку из неблагополучной 
семьи встать на правиль
ный путь. И какое же сча
стье, когда это удается!

...Не так давно пришел 
в исполком сельсовета Чи- 
лина вставать на учет при
бывший в отпуск старший 
сержант. Сначала Нина Ни
колаевна не узнала Илью, а 
когда поняла, кто перед 
ней, обрадовалась. А он, 
преодолевая неловкость, 
признался: «Даже самому
теперь стыдно, что я здесь 
творил в детстве».

Действительно, отчаянный 
когда-то был парень, а по
том и к выпивке пристра
стился. Заметив его озлоб
ление, взрослые пытались 
на него подействовать убе
ждением и добротой. А те
перь у Ильи растет, малень
кий Илюшка, и дорожит им 
отец больше всего на свете. 
Кто знает, довелось бы ему 
испытать эту радость от
цовства, если бы в его 
жизнь не вмещались эти 
неравнодушные, строгие и 
заботливые люди? Такие, 
как, например, начальник 
общественного пункта охра
ны порядка Анатолий Его
рович Афанасьев.

В жизни Анатолия Егоро
вича тяжелый след остави
ла война. Сразу после вой
ны он работал воспитателем 
Вороновского детско1*о до
ма. А сейчас,' в мирное вре
мя, . не хочет и не может 
мириться с тем, что дети 
при живых родителях жи
вут в детских домах. По
этому много лет Анатолий 
Егорович работает в комис
сии по делам несовершен
нолетних. И к каждому 
подростку старается найти 
подход.

Последнее время шефст
вовал он над Славой Баш

кировым. И результаты это
го шефства сразу почувст
вовали в школе. Организа
тор внеклассной работы 
Лидия Ивановна Арестова 
отметила, что добрый след 
в душе мальчика оставили 
убедительные беседы, нена
вязчивый контроль стар
шего друга за учебой и по
ведением. Летом Слава вме
сте с отцом работал в сов
хозе подпаском и даже за
служил похвалу админист
рации. Это — радость не 
только для семьи Башки
ровых.

Чилинская комиссия не 
ограничивается беседой с 
рйенком и его родителями 
на заседаниях. Ее члены 
посещают семьи, проверяют 
условия, в которых живут 
дети. Вечерние рейды помо
гают узнать, чем они за
нимаются в свободное вре
мя. Над ребятами, стоящи- 

. ми на учете в исполкоме 
за совершение серьезных 
проступков, Обязательно ус
танавливается индивиду
альное шефство. И не толь
ко члены сельсоветской ко
миссии становятся шефами, 
но и передовики производ
ства — авторитетные в селе 
люди. Не раз в прошлом 
году приходила в школу 
ради чужого ребенка медсе
стра Надежда Мироновна 
Кошеутова. То посовето
ваться с учителями о своей 
подшефной девочке, то по
делиться с ними радостью: 
«Кажется, моя Светлана 
стала лучше себя вести...» '

С организациями, где ра
ботают родители трудных 
подростков, комиссия дер
жит постоянную связь. 
Серьезную помощь оказы
вают работе комиссии ди
ректор совхоза имени X X II 
съезда КПСС Василий Анд
реевич Федосов, а также 
женсовет Чилина.

е ПЕСНЯМИ-к ДЕТЯМ
— Ну а теперь прого

лосуем! — предложил ребя
там, собравшимся в зале че
тырнадцатой томской шко
лы, вставший, из-за инстру
мента композитор Ивар 
Александрович Арсеев. — 
Новая моя песня, толь
ко что прозвучавшая в 
исполнении солистки «Мос- 
концерта» Елены Пекерской, 
пока не имеет названия. 
Кто за то, чтобы эта песня 
так и называлась «Песня 
о собаке»?

Белые бантики и косые 
проборчики на ребячьих 
головах не шелохнулись.

— А «Песня о нашем дру
ге»?..

Неуверенно поднялось не
сколько рук.

— А «Вы ему пожмите 
лапу»?

В зале поднялся лес ре
бячьих рук. Голос'овали за
блестевшие глаза, улыбаю
щиеся рожицы.

— Принято большинством 
голосов!

Вот так, в форме непри
нужденной беседы, с актив
ным участием зала, прохо
дила эта встреча компози
тора и группы исполните
лей — одна из многих, со
стоявшихся в детских учре
ждениях и школах област
ного центра в течение деся
ти дней.

Что такое «детский» ком
позитор? Те, кто придумал 
это понятие, наверное, не 
очень уважают и тех, кто 
пишет музыку для ребят, да 
и самих детей тоже. Ивар 
Александрович Арсеев, вы 
пускник .Московской консер
ватории по классу форте
пьяно (класс профессора 
Г. Р. Гинзбурга) и классу 
композиции (класс профес
сора А. Н. Александрова),—

' .музыкант серьезный. Он — 
автор ряда симфонических • 
произведений крупной • фор
мы, оратории «Сибирь», 
вокально - симфонического 
триптиха «Молодость», ба- 

• летной новеллы «Остров 
Свободы», многочисленных 
инструментальных и вокаль
ных сочинений. Он много 
пишет для хора. А писать 
музыку для детей ему нра
вилось всегда. Это, видимо, 
и побудило Дмитрия Бори
совича Кабалевского при

влечь его к работе над новой 
программой музыкального 
образования для школы. 
Это плодотворное сотрудни
чество, продолжавшееся не 
один год, не только остави
ло имя И. А. Арсеева в му
зыкальной хрестоматии, но 
и послужило причиной ро
ждения многих сочинений, 
рассчитанных на ребячье 
исполнение и на ребячью 
аудиторию. Знакомство с 
ними показывает, что и в 
этих сочинениях малой фор
мы композитор проявил вы
сокую музыкальность, хоро
ший вкус.

Сочинения И. А. Арсеева, 
адресованные школьникам, 
очень разнообразны. Здесь и 
гражданская песня («Зака
ляется сталь!» в ' отличном 
исполнении солиста «Мос- 
концерта» Геннадия Запо
рожца), и каникулярная ве
селая «компанейская» пе
сенка «Кораблики», и му
зыкальные песенки-шутки. 
Их мастерски исполнил со
лист «Москонцерта» Алек
сандр Самородный, проявив 
не только чувство жанра, 
но и умение общаться с 
юной аудиторией. Доверяя 
своим юным слушателям, 
И. А. Арсеев не боится пока
зать ребятам и серьезные 
лирические миниатюры. Ро
манс , «Вот и лето прошло» 
на слова А. Тарковско
го ребята слушали в сто
рожкой тишине и встретили 
аплодисментами.

Можно только поблагода
рить композитора и его то
варищей. Они не только 
разговаривают о ' необходи
мости эстетического воспи
тания, музыкального обра
зования подрастающего по
коления, они действуют. 
(Следует положительно оце
нить и контакты нашей 
филармонии, завязавшиеся 
с приездом группы И. А. 
Арсеева с Всесоюзным цен
тром музыкальной ин4юр- 
мации и пропаганды СК 
СССР. Любители музыкаль
ного искусства с удовольст
вием познакомились бы и с 
симфоническим и камерным 
творчеством этого музыкан
та. .

Б. БОРИСОВ.

/   ̂ V .
- / / .L-

/  / /  /  /.|

\
Фотоконкурс-85

в  Н АР Ы М Е.
(Архитектор Татьяна Малиновская из института 

«Спецпроектреставрация». На заднем плане — рестав
рируемый «польский дом».)

Фото А. Лехмуса.

Вот как отреагировали на 
судьбу Игоря Сафарова в 
Симанском лесничестве Ше- 
гарского лесхоза, где рабо
тает его отец. Когда маль
чик стал пропускать заня
тия в школе, убегать из до
ма, в лесничестве, куда об
ратилась комиссия, состоя
лось рабочее собрание. От
цу Игоря, пришлось отчиты
ваться за поведение сына 
перед товарищами по рабо
те. А сам мальчик по реше
нию собрания каждую не
делю с тех пор приходил со 
своим школьным дневни
ком в бригаду отца и jjac- 
сказывал о делах в классе.

В том, что подростки ста
ли значительно лучше ве
сти себя и учиться, немалая 
заслуга учителей. Ведь, пре
жде чем обратиться за по
мощью в исполком, и позд
нее они очень много рабо
тают с детьми и их семья
ми. Не только на родитель
ских собраниях встречают
ся они со взрослыми—при
ходят и на их рабочие ме
ста. И еженедельные встре
чи школьников с животно
водами на Чилийском ^йом- 
плексе стали традиционны
ми по инициативе педаго
гов. С интересом слушают 
жители села регулярную пе
редачу «Голос школы» по 
местному радио.

Жаль только, что в сторо
не от этого общего дела ос
таются >, пока работники 
культур!^ В Доме культу
ры плохо* работают кружки, 
нет художественной само
деятельности. Досугу под
ростков здесь практически 
не уделяется внимания. 
Это тем более досадно, что 
уже сейчас для чилинцев 
очевидно: если взяться за 
дело воспитания всем се
лом, то можно отвести от 
подростков беду.

Г. ЕФАНОВА.
С . Чилино — Г. Томск.

. Происшествие

П о  г о р я ч е м у  

с л е д у
Житель села Зоркальцева 

В. Диколенко, позвонил в 
Томский райотдел внутрен
них дел и сообщил, что у 
него из квартиры похище
ны вещи на сумму более 
тысячи рублей. Случилось 
это около 13 часов.

Через час в Зоркальцево 
прибыла оперативная груп
па. В ее составе— капитан 
милиции С. Крылов и лей
тенант В. Демин. Оператив
ная информация была бо
лее чем скудна. Следов нет. 
Стали опрашивать местных 
жителей. Рабочие пилора
мы видели подозрительно
го мужчину с двумя плот
но набитыми мешками. Не
известный уехал на попут
ной машине в направлении 
Томска. Выяснилось также, 
что машиной управлял зор- 
кальцевский водитель. Ух
ватившись за эту ниточку, 
уэнали, что неизвестный 
вышел из машины возле 
конторы Тимирязевского 
лесопункта.

В Тимирязевском следы 
привели в дом четырежды 
судимого за кражи некоего 
Сидорова. Но дома его не 
оказалось. Правда, нашли 
запись городского телефо
на...

Был уже глубокий вечер, 
когда оперативная группа 
приехала в Томск. А Сидо
ров восседал за празднич
ным столом в чужих джин
сах и свитере у своей по
други Н. Сначала все от
рицал, а девушка и ее мать 
защищали его. Он казался 
им чуть ли не ангелом, со
шедшим с небес с букетом 
цветов. Подарки отворили 
сердца малознакомому че
ловеку без определенного 
рода занятий....

.Сидорова доставили в 
райотдел, где он вскоре 
сознался в содеянном. В 
Тимирязевском показал сле
дователю зарытые в ого
роде матери краденые ве
щи. Было шесть часов ут
ра...

Г. СЕРГЕЕВ.

О В Ъ Я В Л Е Н И Я

Томский район.

Спорт

У С П Е Х  Ю Н Ы Х  Ш А Х М А Т И С Т О В
в Прокопьевске состоял

ся традиционный турнир 
юношеских команд городов 
Урала, Сибири и Дальнего 
Востока на «Кубок друж
бы». Отлично выступили 
шахматисты ‘ Томского 
Дворца пионеров. Юные 
томичи заняли первое ме
сто среди 24 команд, опе

редив представителен приз
нанных шахматных цент
ров региона — Свердлов
ска, Иркутска, Омска, Но
восибирска, Челябинска и 
■Красноярска.

За нашу команду высту
пали кандидаты в мастера 
спорта Д. Мухин, П. Жу
ченко, О. Лоскутов, перво

разрядники К. Калашни-- 
ков, А. Мокряк, Т. Бакуре- 
вич. Особенно успешно вы- 

■ ступили Олег Лоскутов и 
Андрей Мокряк, набравшие 
по 6 очков из 7 возможных. 
Готовил команду.^ руководи
тель шахматного кружка 
Дворца пионеров В. А. Дох- 
ленко.

Л. ШУЛЬГА.

Документаль'ныйПОГОДА
Сегодня по области — 

преимущественно без осад
ков, ветер слабый, темпе
ратура 22—27, по западу 
17—22, в Томске 20—22 гра
дуса мороза.

4—5 декабря — облачная 
погода с прояснениями, 
преимущественно без осад
ков, ветер восточный, 5—10 
метров в секунду, темпера
тура ночью 20—25, по севе
ру 29—34, днем 13—18, по 
северу 22—27 градусов мо
роза. Во второй половине 
периода ночью 17— 2̂2, при 
прояснениях 27 — 32, днем 
10—il5, по северу 17 — 22 
градуса мороза.

Т е л е в и д е н и е
ВТОРНИК, 3 декабря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8,55 — «От
зовитесь, горнисты!»' 0.26 —
«Возвращение «Святого Луки». 
Художественный фильм. 10.55
— «Раз ступенька, два сту
пенька». Документальный
фильм. 11.15 — Новости.

С 1Л.20 до 14.15 — перерыв. 
.14.115 — Новости. 14.35 — 

«Коммунисты 80-х». Кинопро
грамма. 15.35 — А. Глазунов. 
Симфония ' № 5. 16.10 — «Зна
ние — сила». 16.55 — Кон 
церт. 17.20 — «Дела и люди». 
«Если не мы, то никто». 17.50
— «Песня далекая и близкая». 
18.30—Документальный фильм. 
18.45 -- «Сегодня в мире». 
10.00 — Навстречу XXVII съез

ду КПСС. Программа телевиде 
В И Я  Армянской ССР. 21.00 --
«Время», 21.35 — М. Ю. Лер
монтов «Маскарад»'. Сцены из 
драмы. 23.05 — «Поезд»'. До
кументальный телефильм.
23.15 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти-" 
ка. 8.15 — Киножурнал «Сель
ское хозяйство».. 8.35, 9.35 — 
«|История». 5-й класс. 9.05, 
ГЗ.ОО — «Французский язык». 
10.05 «Учащимся СПТУ».
«Эстетическое воспитание». 
10.35. 11.40 — «Основы Совет
ского государства и права». 
8-й класс. 11.05 — «Шахмат
ная школа», 12.10 — «При)50- 
доведение». 3-й класс. 1В.30 — 
В. Маяковский. Поэма «Влади- 
м.ир Ильич Ленин». 13.30 — 
«Русское искусство XVIII ве
ка». «Живопись». 14.05 —

«Ю. Тынянов. Размышления... 
Встречи...». 15.10 — Новости.

С 1‘5.15 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — «Вот мой дом род
ной». Документальный теле
фильм. 17.50 — Киножурнал.

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 ■— «Живет в Отрадном 

мастер». Докумег!тальный теле
фильм, 18.45 — «Навстречу
XXVII съезду КПСС». Обсужда
ем проекты ЦК КПСС. 19.00 — 
«День области». 19.15 — «В 
залах художественного музея». 
«Народный . художник СССР 
Н. Н. Жуков». 1‘9.50 — Доку
ментальный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ■ ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20,1'5 — «АСУ «Народное об
разование». 20.45 — «Лидер—

«Ташкент», 
фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«С. Смирнов — писатель и 
гражданин». 22.25 — Концерт 
Оркестра электромузыкальных 
инструментов ЦТ и ВР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 
«...До шестнадцати \ 
19.00 — «Радуга»,
жизнь в старую 
(Швеция). Ii9.40 — 
пулярный фильм. 
«Спокойной ночи, 
20.15 — «Спутник 
ля».

18.15 — 
и старше».

«Вдыхая 
традицию» 
Научно-по- 

20.00  —  
малыши!» 

киноэрите-

В т е а т р а х
ДРАМЫ

3 декабря. «Ненормальная 
Коптяева» — 19-30.

КУКОЛ
3 декабря. «Привет мартыш

ке» —  11. «Руслан и Людми
ла» —  18.

К о н ц е р т н ы й  з а л
3 декабря. Поет солистка 

академического Большого те
атра Союза ССР лауреат меж
дународных конкурсов О. ТЕ- 
РЮШНОВА (меццо-сопрано) —
1.9-30.

- Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Д в о р е ц  з р е л и щ

3 декабря. «Служебный ро
ман» (две серии) — 49.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

3 декабря. «Конвой» 9, 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10,
20, 2.1-40.

имени М. ГОРЬКОГО
3 декабря. «Строй» —  8-40, 

10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18-40, 20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
3 декабря. «Амада» —  8-<50, 

1'2-10, ll4, 18, 17-40, 19-20, 21.
«Зима наших надежд» —  8-40, 
10-20, 12-10, 13-40, 15-20, 17,
18-40, 20-20, . 22. «Яблони мое
го детства» —  10-30.

«ПИОНЕР»
3 декабря. «Ш утки в сторо

ну» —  9, 10-40, 12-20. 14, 15i-40. 
«День гнева» —  17-20, 19-20,
21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
3 декабря. «Не ходите, дев

ки, замуж» —  9. 10-40, 12-20, 
Г4, -Чб, 17-40, 19-20, 21. «Вий»
-  9. 12-20, 16, 17-40, 10-20, 21
«Голубые горы, или Неправдо
подобная история» —  10-40.
«Призрак замка Моррнсвиль»
-  14-10.

«СИБИРЯК»
3 декабря. Мультсборник 

«Новогодняя сказка» —  9-20.
«Жил отважный Капитан» —
Ш, 12-40, 14-20, 16, 17-40,49-20, 
21. Киноклуб «Экран и книга»
- -  14-20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

3 декабря. «Слуги дьявола»
- 15, 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

3 декабря. «Черная мантия 
для убийцы» —  Г8, 20.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ

газ-5 '
3 декабря. «Слуги дьявола 

на чертовой мельнице» —  18.
20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-11

3 декабря. «За околицей 
дракон» —  16-30. «Зимняя ви
шня» —  18. «Кто вы, доктор 
Зорге?» —  19-40.

Институт физики прочно
сти и материаловедения СО 
АН СССР ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение 
вакантных должностей стар
ших научных сотрудников 
по специальностям: физиче
ская электроника и физика 
твердого тела.

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликова
ния объявления в газете. 
Документы напра'влять по 
адресу: 634055, Томск, пр. 
Академический, 8, ИФПМ, 
ученому секретарю. J

Среднее профессиональ^ 
но - техническое училище 
№ 6 ОБЪЯВЛЯЕТ ДОПОЛ
НИТЕЛЬНЫЙ НАБОР уча
щихся на 1985/86 учебный 
год по специальностям: 
оператор связи, телефонист 
междугородной связи.

Приглашаются девушки, 
имеющие среднее образова
ние.

Срок обучения — 11 ме
сяцев. Учащиеся получают 
стипендию.

Адрес училища: г. Томск, 
пр. Ленина, 181.,

Проезд троллейбусами 
№№ 2, 4, автобусами №№ 2, 
19 до остановки «Ул. Даль
не-Ключевская».

Тел. 2-22-78, 2-15-90,
2-14-33.

Издательству «Красное 
знамя» требуются на рабо
ту: ученики печатников, на
борщиков, машинистов бу
магорезальных машин, сроч
но — подсобные рабочие.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, в отдел кадров. 
Тел. 1-47-00.

СПТУ № 34 совместно с 
Томским нефтехимическим 
комбинатом ОБЪЯВЛЯЮ Т 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НА-
БОР учащихся на 1985/86 
учебный год.

Принимаются юноши со 
средним образованием по 
следующим специальностям; 
аппаратчик химического 
производства, с л е с а р ь  
КИПиА, электромонтер по 
обслуживанию электрообо
рудования.

Приглашаются выпускни
ки школ и лица, отслужив
шие в рядах Советской Ар
мии.

Обращаться: 634009, Томск, 
юр. Кирова, 17; ул. Берд- 
ская, 18; пр. Ленина, 217. 
Тел. 3-80-57.

Г
Специализированное РСУ противопожарных работ с 

15 ноября приступило к заключению договоров на 1986 
год с районными и городскими отделами народного об
разования, районными и городскими отделами здраво
охранения и учреждениями с массовым пребыванием 
людей (кинотеатры, дома культуры и т. п.) по следую
щим видам противопожарных работ и услуг: 

огнезащитная обработка и пропитка деревянных кон
струкций зданий и сооружений;

гфоверка, кладка, перекладка, ремонт и очистка всех 
видов отопительных и нагревательных печей, очагов, 
дымоходов, промышленных печей в сельской местности;

ремонт и зарядка, перезарядка химических пенных ог
нетушителей, углекислотных огнетушителей (при усло
вии поставки углекислоты заказчиком);

монтаж и ремонт электрической пожарной сигнализа
ции;

техническое обслуживание электрической пожарной 
сигнализации;

изготовление пожарных щитов (в комплекте); 
проверка и мелкий ремонт внутренних электросетей и 

заземляющих устройств (только в детских дошкольных, 
лечебных учреждениях и учебных заведениях).

Выполнение .указанных видов работ и услуг, изготов
ление продукции производятся из материалов, получае
мых по выделенным в установленном порядке фондам, 
и из материала заказчика.

Договоры с прочими организациями (промышленные 
предприятия, научно - исследовательские институты, за
воды, строительные организации и т. п.) заключаются 
с 1 декабря.

Организациям, предприятиям и учреждениям, не зак
лючившим договоры на 1986 год, указанные виды работ 
и услуг вьтолняться не будут.

Обращаться: у, Томок, ул. Циолковского, 3-а. Тел. 
5-24-58; в районах области — в отделения Всероссий
ского добровольного пожарною общества.

ТРУЛОУСТЯОИСТВА

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в  ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСК- 

ВОДОКАНАЛ» срочно: главного бухгалтера, бухгалтеров, 
старшего экономиста, мастеров, инженера-гидрогеолога, 
электриков, слесарей, бульдозеристов, инженера-мехапи- 
ка, лабораятов-химиков, инженера связи, радиомехани
ка, стрелочников, стрелков, дежурных слесарей, слеса
рей водопровода, слесарей канализации.

ИТР и служащим выплачивается месячная премия 40 
процентов, рабочим — месячная — 20 процентов, премия 
по итогам годовой работы. В объединении есть своя сто
ловая, стол заказов.

Адрес: г. Томск, ул. Шевченко, 41/а. Тел. 4-50-24.

В ТОМСКОЕ МЕЖРАЙОННОЕ ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ 
РЕМОНТНО • ЭКСПЛУАТАЦИОННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ: 
начальника планового отдела, старшего экономиста, 
старшего инженера по труду и заработной плате, норми
ровщика, старшего инженера-строителя, ивженера-стро- 
ителя, инженеров-мелиораторов, производителя строи=' 
тельных работ, мастеров, сметчиков в ПСГ, старшего ин- 
женера-геодезиста, инженера'по охране труда и технике 
безопасности, экскаваторщиков, бульдозеристов, водите
лей, рабочих строительных специальностей, слесарей, мо
ториста, токаря, автокрановщика.

Оплата труда—сдельно-премиальная <и повременно-пре
миальная.

Справки по тел. 2-26-51, доп. 5-82.

В ТОМСКОЕ МОНТАЖНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ТРЕСТА 
«СИБТЕХМОНТАЖ»: слесарей-монтажников, электро
сварщиков, слесарей-сантехняков, электриков, бухгалте
ра расчетной группы, секретари-машинистку.

При управлении имеется участок в городе Стрежевом, 
возможны командировки.

Доставка на работу и с работы служебным транспор
том. Одиноким предоставляется благоустроенное обще
житие, семейным квартиры в порядке очереди в тече
ние 4 лет. •

Справки по тел. 1-35-78.

В ТОМСКИЙ РАЙОННЬШ НАРОДНЫЙ СУД: секре
тарей судебных заседаний и работников канцелярий.

Справки по тел. 4-62-25.

На АВТОЭКСПЕДИЦИОННУЮ БАЗУ ТОМСКОГО ОБЛ
ПОТРЕБСОЮЗА: электросварщика, автослесарей, куз
неца, медника, водителей на автомобили, тракториста, 
олесарей-мотористов, штукатура-маляра, экономиста, 
диспетчера.

Обращаться в бюро по трудоустройству: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, или его филиалы: ул. Бердская. 18; ул. Пуш
кина. 71.

Школа-магазин Октябрьского райпищеторга О БЪЯВ
ЛЯЕТ НАБОР на курсы младших продавцов. Срок обу
чения — б месяцев. За период обучения вьшлачивается 
стипендия — 60—72 рубля в месяц. Принимаются лица 
не моложе 17 лет, с образованием 8—10 классов, с город
ской пропиской. Окончившие курсы и работающие в 
торговле пользуются льготами при поступлении в Том
ский техникум общественного питания и Заочный ин
ститут советской торговли.

Обращаться; г. Томск, ул. Лермонтова, 32, 'в  отдел 
кадров Октябрьского райпищеторга. Тел. 3-15-09.
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